
П
рагматичная и конструктив-
ная позиция нашей страны
на международной арене
получает все большее при-
знание не только на Восто-

ке, но и на Западе. Вчера в
Минск прибыл и встретился с
Президентом действующий
председатель Организации по безопасности
и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), первый
заместитель премьер–министра — министр
иностранных дел Сербии Ивица Дачич.

В самом факте визита ничего удивитель-
ного нет. Наша страна уже 23 года является
полноценным государством — участником
крупнейшей международной организации

Европы, взаимодействует с ее ин-
ститутами. Беларусь поддержива-
ет закрепленную в Хартии евро-
пейской безопасности приоритет-
ную роль ОБСЕ в урегулировании
конфликтов в регионе ее ответ-
ственности. Наша страна уважает
суверенитет и государственную

целостность государств — участников орга-
низации. Как результат — последовательная
внешнеполитическая линия официального
Минска на развитие диалога, а также взве-
шенная позиция нашей страны по украинско-
му вопросу позитивно воспринимаются и го-
сударствами–участниками, и действующим
председателем ОБСЕ.
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ОДНИМ СЛОВОМ
ДАР. Испанская ху-■
дожница Хосефа Меса
Гарсия передала в дар
Музею истории города
Бреста 40 икон. На жи-
вописных полотнах
изображены право-
славные святые, хотя
90–летний автор испо-
ведует католицизм.

РАЗЛАД. Министры■
внутренних дел стран
ЕС не смогли догово-
риться о распределе-
нии 60 тысяч бежен-
цев. Австрия и Венг-
рия отказались прини-
мать мигрантов, Бол-
гария, Испания и Пор-

тугалия не достигли
предусмотренного
уровня по приему, а
Великобритания и Да-
ния в исключительном
порядке в этой про-
грамме не участвуют.

По сообщениям
информационных агентств.

Львиная доля эконом-
ных граждан, а это 94,7%,
проживает в домах или
квартирах без централизо-
ванных услуг подачи газа,
горячей воды и не пользу-
ется электроплитами. В та-
ких условиях действитель-
но сложно перерасходовать
300 кВт.ч  в месяц, чтобы пе-
рейти на тариф, увеличенный на 30
процентов. Абоненты в домах с элек-
троплитами оплачивают до 250 кВт.ч
электроэнергии по субсидируемым та-
рифам. Для 83,8% из них этот норматив
вполне достаточен. Самая низкая нор-
ма расхода электричества в жилье с га-
зовыми плитами. Лимит в 150 кВт.ч  в
месяц при наличии стиральных машин,
пылесосов, утюгов, компьютеров и тем
более пароварок и скороварок в совре-
менных квартирах довольно аскетичен.
Однако и его вполне хватило 75% поль-
зователей.

К слову, в первый год перехода на
систему дифференцированных тари-
фов на электроэнергию изменений в та-
рифах не почувствовали 83,65% жите-
лей страны. В минувшем году частные
потребители электроэнергии возмеща-
ли более 80% затрат на ее производ-
ство. Сейчас эта цифра очевидно ниже в
связи с резким ростом курса доллара в
начале года. И о давно обещанном пе-
реходе на стопроцентную оплату элек-
тричества населением в следующем го-
ду пока ничего не слышно.

Аэлита СЮЛЬЖИНА.

aelita@sb.by

Д
иректива Президента от 27 декабря 2006 года «О дебюрократизации госу-
дарственного аппарата и повышении качества обеспечения жизнедеятельно-
сти населения» получила развитие: постановлением Совета Министров
№ 584 от 10 июля 2015 года утвержден план мероприятий по дальнейшей де-
бюрократизации госаппарата. Ставка сделана на хорошо зарекомендовав-

шие себя эффективные меры.
Так, будет проводиться все больше пресс–конференций с представителями

органов власти по самым волнующим население вопросам. Причем поставлена
задача: информация об изменениях в законодательстве на официальных сайтах
госорганов и организаций должна появляться максимально оперативно. Привыч-
ной практикой станет запись на личный прием в госорганы и организации по теле-
фону или через интернет. Отдельно оговорено, что к гражданам чиновники долж-
ны относиться внимательно, ответственно и доброжелательно, а по каждому слу-
чаю нетактичного поведения, тем более грубости, обязательна проверка с при-
влечением виновных к ответственности — вплоть до освобождения от занимаемой
должности. Акцент и на снижении бумажного документооборота в пользу его элек-
тронного варианта. Также с учетом выявленных недостатков должен быть дорабо-
тан программный комплекс «Одно окно», используемый в одноименной службе.

Кто взрывает
Турцию

ТЕРРОРОБ   ЭКОНОМИИ
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Президент встретился с председателем ОБСЕ

Запасливый
лучше
богатого

Всё для гражданина

Е
сли дифференцированные тарифы на электроэнергию два года назад вводи-
лись с целью заставить граждан экономить, то задачу можно назвать выпол-
ненной. Как подсчитали в Министерстве энергетики, 79,7% жителей страны
пользуются электричеством по льготным тарифам, поскольку полностью впи-
сываются в субсидируемые объемы потребления.
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В
Турции произошел один из крупней-
ших за последнее десятилетие те-
рактов, в результате которого погиб-
ли 30 человек. После этого прави-
тельство страны оказалось в слож-

ном положении. Ведь мишенью атаки ис-
ламистов стали турецкие курды, гото-
вившиеся отправиться в Сирию, чтобы
помогать курдскому ополчению в борьбе
с радикалами из «Исламского государст-
ва». Вместе с тем, считают местные обо-
зреватели, даже осуществление подоб-
ных терактов на территории Турции не
заставит власти страны активнее помо-
гать курдам. Слишком высокой может
оказаться для Анкары цена прямого вме-
шательства в сирийский конфликт.

Стр. 2
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К
эмерон не обо	
шел и такую
чувствитель	
ную тему, как
роль мусуль	
манских об	

щин в противодейст	
вии ИГ. Лидерам
этих общин нужно
осознать, что вера в
«еврейский заговор»
и отрицание «фунда	
ментальных либе	
ральных ценностей» — это
прямая дорога к насилию.

Радикальные настроения
подхлестывает то, что в му	
сульманских общинах голоса
экстремистов подавляют все
другие голоса, а молодежь не
сумела интегрироваться в сре	
ду и приспособиться к британ	
ским традициям. Наконец,
нельзя сбрасывать со счетов то,
что ИГ возбуждает незрелые
умы.

Какие же конкретные меры
предлагаются правительством,
чтобы одолеть зло? Газета «Гар	
диан» пишет: Луиз Кэйси, гла	
ва департамента, занимающего	
ся неблагополучными семьями,

изучит вопрос о том, как мож	
но улучшить перспективы тех,
кто принадлежит к самым изо	
лированным и бедным слоям.
Обещание туманное. Но кон	
кретно имеется в виду нала	
дить обучение представителей
этих слоев английскому языку
и помогать женщинам в уст	
ройстве на работу.

О реакции всей британской
мусульманской общины на
программу Кэмерона говорить
пока рано. Но вот статья Мехди
Хасана, одного из немногочис	
ленных комментаторов британ	
ской прессы, принадлежащего
исламскому религиозному
меньшинству. «Над обидами

мусульман насмехаются, — пи	
шет он. — Кэмерон, который
помог превратить Ливию в базу
для джихадистов в 2011 году и
поддержал бомбардировку Га	
зы Израилем, в июне призвал
британских мусульман отка	
заться от игр в «кто виноват?»...
Мне опостылела постоянная
враждебность к мусульманам,
жизнь в обстановке страха и
подозрений».

А вот как оценивает ситуа	
цию эксперт по Ближнему Вос	
току и Северной Африке Ири	
на Мохова: «У Запада (да и не
только у него) идеологический
кризис, усугубляемый кризи	
сом экономическим. Ведь если

посмотреть на традици	
онные избирательные
кампании, хотя бы на
недавнюю британскую,
в ходе нее не прозвуча	
ло ни одной действи	
тельно новой идеи. По	
литический истеблиш	
мент большинства за	
падных стран не вызы	
вает доверия избирате	
лей. Он представляет
собой замкнутую систе	
му, живущую ради соб	

ственного сохранения. Многие
люди чувствуют себя неспособ	
ными ни изменить систему, ни
улучшить свое социально–эко	
номическое положение. Отсю	
да и рост популярности лево– и
праворадикальных партий, же	
лающих сокрушить систему.
Отсюда же и желание некото	
рых (не стоит преувеличивать
число сторонников радикаль	
ного ислама) вступить в ряды
джихадистов. 

Впрочем, это не оправдание
для тех, кто насаждает средне	
вековую дикость на современ	
ной европейской почве.

Владимир СКОСЫРЕВ.

ng.ru
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(Окончание. Начало на 1�й стр.)

П
редоставление же нашей страной
площадки для проведения перего	
воров и достижение в Минске кон	
кретных договоренно	
стей по деэскалации си	
туации на востоке Укра	

ины способствовали укрепле	
нию имиджа Беларуси как
нейтрального государства с
серьезным миротворческим
потенциалом. Впрочем, голо	
вокружения от успехов у нас
нет. Напротив, Президент счи	
тает, что к решению украин	
ского конфликта должны бы	
ли активнее подключиться и
другие руководители госу	
дарств — участников ОБСЕ:

— Если уже война, то, наверное, в
срочном порядке должны были собраться
главы государств, обсудить эту проблему
и принять какие–то меры, решения. Не
получится — хотя бы в глаза сказать все
то, что друг о друге думают. Пока этого
не происходит.

Поэтому и отношение Александра Лу	
кашенко к ОБСЕ двойственное. Прези	
дент убежден, что организация вполне
могла бы играть значительно более ощу	
тимую миротворческую роль. Впрочем,
не ее вина, что этого пока не происходит:

— ОБСЕ пытается и, насколько это, на	

верное, возможно сегодня, делает необхо	
димое для урегулирования конфликта на
востоке Украины. Но, конечно, с теми по	
лномочиями, которые ОБСЕ сегодня име	

ет, не имея импульса от глав го	
сударств, вряд ли ОБСЕ в этой
ситуации может что–то сде	
лать. Поэтому и появляются но	
вые форматы: нормандские,
берлинские, минские. Все это
могло уместиться в одной орга	
низации — ОБСЕ, и это ее
функция.

В ответ Ивица Дачич лишь
заметил, что Сербия, являясь
действующим председателем
организации, старается прило	
жить максимальные усилия для

развития политического процесса в регио	
не. Особенно в вопросах, связанных с Ук	
раиной. И при этом не забывает и о других
замороженных конфликтах в Европе.
Впрочем, в огромном миротворческом
вкладе нашей страны высокий гость и не
думал усомниться:

— Здесь, в Минске, достигаются мно	
гочисленные договоренности, соглаше	
ния, встречаются трехсторонняя контакт	
ная группа и ее рабочие подгруппы. И в
этой связи Беларусь внесла огромный
вклад в мирный процесс.

И продолжает это делать. Так, вчера
обсуждалась в Минске возможность ис	

полнения нашей страной функций секре	
тариата в переговорном процессе по Ук	
раине. Впрочем, сообщивший об этом ми	
нистр иностранных дел Владимир Макей
акцент сделал на другом:

— Беларусь полностью поддерживает
усилия сербского председательства в
ОБСЕ, направленного на укрепление ор	
ганизации, повышение безопасности и
стабильности в зоне ее ответственности.

Ивица Дачич передал Александру Лу	
кашенко приветствия от Президента Сер	
бии Томислава Николича и премьер–ми	
нистра этой страны Александра Вучича.
И отметил дружественность взаимодейст	
вия наших стран:

— Мы привержены развитию наших
отношений во всех сферах: политичес	
кой, экономической, научно–культурной,
образования, внутренних дел, обороны.

Это не протокольный обмен любезно	

стями. Напомним, 15 — 16 июня прошел
визит в нашу страну генерального секре	
таря ОБСЕ Ламберто Заньера и директора
БДИПЧ ОБСЕ Михаэля Георга Линка. Бы	
ла их встреча с Александром Лукашенко,
был согласован и очередной пакет проек	
тов по всем трем измерениям безопасно	
сти. Как видим, тесное и конструктивное
сотрудничество продолжается. Вчера
Ивица Дачич принял участие в заседании
трехсторонней контактной группы по
урегулированию ситуации в Украине. Что
ж, это вполне можно считать первыми
шагами активизации роли ОБСЕ в регио	
не. И сделаны эти шаги, что весьма симво	
лично, именно в Минске.

Максим ОСИПОВ.

osipov@sb.by

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

В городе Суруче, в котором про	
изошел теракт, живет много выход	
цев из сирийского города Кобани,
где курды объявили автономию в
2012 году. В последние месяцы меж	
ду курдами и ИГ за контроль над го	
родом шли ожесточенные бои: Коба	
ни несколько раз переходил из рук в
руки. В конце июня курды сумели
отбить его. После этого военные дей	
ствия прекратились, однако участи	
лись теракты.

Вместе с тем, по мнению экспер	
тов, даже один из крупнейших за по	
следние десять лет теракт, скорее
всего, не заставит турецкие власти
активнее помогать курдскому опол	
чению в борьбе с ИГ. Анкара, скорее
всего, ограничится усилением мер
внутренней безопасности. Во–пер	
вых, правительство Турции выступа	
ет против притязаний турецких кур	
дов на собственное государство и не
заинтересовано в их уси	
лении. Прокурдская же
Народно–демократичес	
кая партия (НДП), впер	
вые прошедшая в парла	
мент на последних выбо	
рах, пока не способна из	
менить эту ситуацию.
Во–вторых, прямое вме	
шательство в сирийский
конфликт может слиш	
ком дорого обойтись Ан	
каре — финансово, поли	
тически и в плане собст	
венной безопасности.

«Турцию явно пытаются втянуть
в сирийский конфликт», — заявил
турецкий политолог из Университе	
та экономики и технологий Тогрул
Исмаил. В подтверждение своей мы	
сли он привел высказывание лидера
НДП Селяхаттина Демирташа, сде	
ланное по следам теракта в Суруче, о
том, что курды «должны взять в свои
руки безопасность своего народа».
«Однако Анкара, хотя и разрешила
свободное перемещение отрядов
курдского ополчения через границу,
в более активном вмешательстве не
заинтересована», — убежден экс	
перт. По его мнению, противостоя	
ние курдов с ИГ — «слишком ло	
кальная история в большой игре в
Сирии, где Турция продолжает под	
держивать оппозицию и выступать
против режима Башара Асада».
«Кроме того, в результате прямого
вмешательства нашей армии воен	
ные действия могут переместиться
на территорию Турции», — считает
Тогрул Исмаил.

Кстати, в понедельник турецкая
полиция с помощью водометов и
слезоточивого газа разогнала анти	
правительственную демонстрацию в
Стамбуле, которая прошла в связи со
взрывом в Суруче. Участники акции
обвинили власти страны в потворст	
ве терроризму, назвав правящую
Партию справедливости и развития
пособниками группировки «Ислам	
ского государства». Это абсурдное
утверждение, отражающее сложный
баланс интересов во взрывоопасном
регионе.

Мария ЕФИМОВА.

●●   Протокол

Укрупнение
Президент 21 июля подписал Указ № 332, предусматривающий присоединение к

КУПП ВКК «Витьба» нового современного предприятия КУПП «Сладкая страна».
Нормы указа направлены на внедрение современных технологий в пищевую от	

расль и обеспечение производства конкурентоспособной импортозамещающей кон	
дитерской продукции.

Указ вступает в силу после его официального опубликования.
(По сообщению пресс–службы Президента.)

Президент встретился 
с председателем ОБСЕ

ДОСЛОВНО
Александр Лукашенко:
— Роль не только ОБСЕ, но и других ме$

ждународных организаций настолько прини$
жена, что дальше уже некуда. Реформиро$
вание ООН, ОБСЕ и других организаций уже
не просто назрело, а перезрело. В противном
случае эти организации окажутся просто
маргинальными структурами, которые ни
на что не будут влиять. Возможно, Сербии
удастся что–то в этом направлении сде$
лать. Если вы замахнетесь хоть в какой–то
части на решение этой проблемы, вы може$
те рассчитывать на наше участие.

Лондон извлекает уроки
из заблуждений

Кто
взрывает
Турцию

Ивица Дачич.

Премьер–министр Дэвид Кэмерон, выступая в
Бирмингеме, где живет много мусульман, обнародовал
пятилетний план борьбы с доморощенным исламским
экстремизмом. По его словам, на молодежь влияют
прославление джихада в соцсетях, подавление умеренных
среди мусульман, неспособность властей разоблачать
пропаганду «Исламского государства». Он пообещал
пресекать героизацию таких террористических
организаций, как ИГ. Но задача эта нелегкая. 
Надо посмотреть правде в глаза: есть люди, родившиеся 
и выросшие в Соединенном Королевстве, для которых 
оно ничего не значит. Эти люди не чувствуют ничего
общего с другими британцами, сказал глава
правительства.
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Любое историческое событие имеет
свою логику развития, включаю�
щую подъем, спад, кризисы, сло�
вом, определенную динамику. Ук�
раинские события уже имеют
свою историю, трагическую исто�
рию, на основании которой мы,
очевидно, можем говорить и о
некой логике развития событий
в этом регионе.

Скажем, утверждать, что пе�
ред нами — исторически дли�
тельный конфликт, задевающий
интересы очень многих игроков,
как локального, так и мирового
масштаба, и ждать чудесного
прекращения кровопролития сразу и вдруг
не получается. Преждевременно говорить о
«балканизации» Украины, превращении ее
в постоянно тлеющий костер противоре�
чий. Тем не менее правовые, политические
проблемы сегодня не могут быть решены
ни путем мгновенного прорыва на дипло�
матическом фронте, ни вследствие появле�
ния сильного, общепризнанного лидера, ни
путем блистательных военных побед. Сло�
жилось некое равновесие сил, и страну
ждет исторически длительный период вос�
становления единства и экономического
благополучия, причем характер этого вос�
становления пока никому неведом.

Сказать, что страна прошла фазу актив�
ного вооруженного противостояния, тоже

нельзя. Когда начинают затихать, ос�
танавливаться кровавые столкнове�
ния? Как правило, в случае победы
одной из сторон, это во–первых.
Скажем, наша общая Родина в нача�
ле прошлого века должна была пе�

режить не только собственно ре�
волюцию, переворот, но и ужа�
сы гражданской войны, когда
белые все же были выдавлены
красными и можно было празд�
новать победу — на руинах и
пепелищах. Во–вторых, когда у
противоборствующих сторон
накапливается усталость, война
становится проклятием, и ее

просто «забывают», переходя к мирным пе�
реговорам и попыткам наладить мирную
жизнь. Так, в Англии долго и тяжело воева�
ли династии Ланкастеров и Йорков, и хотя
победителями считали Ланкастеров, пре�
кращение войны во многом было вызвано
опустошением территорий и гибелью ари�
стократии, бедствиями крестьян и разоре�
нием страны. Так сражались и в Тридцати�
летнюю войну в Европе. Есть и третий вари�
ант, когда «старший» говорит «младшим»
«прекратите драться» и разводит их по уг�
лам. «Старший» в этой ситуации хорошо из�
вестен, но вот ведь вопрос, насколько силь�
ны у него настроения «развести по углам»,
здесь существуют обоснованные сомнения.
Как ни тяжело это констатировать, но надо

признать и иное: в самой стране еще не на�
воевались. Идут мобилизации, часто неудач�
ные, нынче уже шестая по счету. Риторику
на официальном уровне сложно назвать
компромиссной. Добровольческие батальо�
ны требуют продолжения войны. Разного
рода марши и иные протестные акции стали
распространенным явлением, и часто слож�
но понять, чего же хочет нация в целом.
Другими словами, говорить, что на стенах
домов украинских городов массово рисуют
символ мира, голубку Пикассо, нельзя.

О том, что обойтись исключительно ра�
циональными средствами при обращении к
украинским событиям нельзя, тоже важно
сказать. Противоречия здесь налицо. Ведь
страна живет, люди работают и говорят не
только о Донбассе. Формируется новая упра�
вленческая вертикаль, существенные измене�
ния происходят в силовом блоке, и несмотря
на известные прогнозы о неминуемом эконо�
мическом крахе со дня на день люди борют�
ся, верят, рассуждают не только о политике.
И в то же время взрывают офисы политичес�
ких партий, кого–то откровенно вытесняют
из политического поля страны, продолжают
сносить памятники. Сотрясли страну и вы�
ступления «Правого сектора». Есть ли здесь
какой–то общий, рациональный, объединяю�
щий мотив? Иногда кажется, что нет его, и
чаще всего господствуют эмоции, застарелые
обиды, словом, общественная психология.
Внерациональный контекст, к слову, очень
существенный сегмент анализа любой драма�
тической ситуации.

Существует такой феномен как привы�
кание к беде. В каком–то смысле к украин�
ской беде привыкли. Да, стреляют, да, поги�

бают люди. Но ведь это уже было, причем в
более трагических масштабах. Да, впереди
зима, и как ее переживут Донецк и Луганск
неведомо, но ведь прошлую зиму пережили,
пусть в подвалах и землянках. Да, нужны
усилия мировой общественности, но миро�
вая общественность занята нынче Грецией и
Ираном, и все, что происходит на юго–запа�
де Украины, стало вдруг «во–вторых». Ино�
гда возникает такое чувство, что кого–то ус�
траивает вялотекущий конфликт со спора�
дически вспыхивающими кровавыми раз�
борками, чтобы решать иные, личные, кор�
поративные дела и реализовывать сугубо
прагматические интересы. Ну а то, что стре�
ляют — так где нынче не стреляют?

Наблюдатели видят в украинских собы�
тиях ту динамику, которую хотят увидеть.
Кто–то — несомненный позитив, связанный
с попытками конституционных реформ, бла�
гожелательным отношением западных кре�
диторов, постоянной дипломатической, во�
енной поддержкой со стороны. Кто–то — уг�
лубление кризиса, и при этом ссылается, в
частности, на принятые правительством ре�
комендации МВФ по затягиванию поясов.
Уже завтра могут быть приняты решения о
повышении пенсионного возраста, отмене
ряда льгот для пенсионеров, дальнейшем уве�
личении тарифов в сфере ЖКХ. Пример
Греции, кстати, показывает, что есть предел
для программ экономии, причем на длитель�
ный период. Но в целом может быть высказа�
но мнение такого порядка: впереди длитель�
ный период реформирования, причем выс�
шая точка кризиса еще не пройдена. И самое
главное — мы привыкли к чужой беде.

borys_lepieszko@tut.by ■

Закон о государственном регулирова�
нии торговли и общественного пита�
ния вступил в силу около года назад.
Цель его благая. Этим документом
государство, в частности, планиро�
вало защитить магазины шаговой до�
ступности, потребкооперацию от на�
ступления крупных торговых се�
тей, уверенно завоевывающих
место под солнцем на внутрен�
нем рынке. Незадолго до его
принятия заместитель министра
торговли Ирина Наркевич гово�
рила, что торговые сети демон�
стрируют новые подходы к ра�
боте. Однако важно, чтобы сильные игроки
не довлели над поставщиком–производите�
лем, не диктовали рынку свои условия.

Своевременные, надо сказать, опасения.
И справедливые. Пример тому — совсем не
партнерское поведение торговой сети «Доб�
роном», задолжавшей поставщикам более
30 миллиардов рублей за продукты пита�
ния. Только после того как Минторг при�
грозил приостановить работу сети с 21 ию�
ля, ее руководство рассчиталось за долги.
Погасило вновь образовавшуюся просрочку
за товары на сумму более 60 миллиардов
рублей. Нашлись деньги. Работу ЗАО «Доб�
роном» сегодня продолжило, выводы сдела�
ны. И, думаю, не только этой торговой се�
тью. Ведь по факту получалось что? Рядо�

вые покупатели, то есть мы с вами, за
мясо, хлеб или молоко деньги плати�
ли магазину, не выходя за его порог.
Безо всяких там отсрочек. А молоко�
заводы или мясокомбинаты, кото�
рым нужно платить налоги, выпла�

чивать зарплаты, содержать ин�
фраструктуру, рассчитываться с

крестьянами за сырье, ждали
месяцами, когда торговая ор�
ганизация соизволит перечис�
лить им кровно заработанные
суммы за отгруженную про�
дукцию. Заводчане оставались
в минусе, в это время торгов�

цы распоряжались их деньгами как хотели.
Рынком здесь управлял посредник...

Впрочем, расчеты за продукцию еще не
все. В закон введен принципиальный меха�
низм, который должен сослужить хорошую
службу на конкурентном поле. Организа�
ция не сможет покупать или арендовать
дополнительную торговую площадь, если
ее доля в общем товарообороте продоволь�
ственных товаров города или района пре�
высит 20 процентов.

В деловом сообществе и среди рядовых
покупателей это нововведение, надо ска�
зать, вызвало неоднозначную реакцию.
Противники утверждали, что рынок дол�
жен регулировать себя сам по законам ес�
тественной конкуренции. То есть если од�

на фирма переигрыва�
ет другую, например,
по ценовой политике
или качеству обслужи�
вания, то выживает

сильнейший. Покупателю же, по сути дела,
все равно: будет у него в районе три мага�
зина разных компаний или одной и той же.
Лишь бы стоимость товара и его качество
друг другу соответствовали.

Но как быть с неприбыльной социаль�
ной нагрузкой? Сегодня это бремя несет на
себе потребкооперация. Например, в Сто�
линском районе продтовары продаются в
150 сельских торговых объектах. Из них
105 — в точках местного райпо. При этом
давно известно: автолавки и небольшие
сельмаги, особенно там, где населения не
более нескольких сотен человек, убыточ�
ны. Ведь здание нужно поддерживать в
надлежащем виде, предоставлять соответ�
ствующий выбор товаров, платить зарпла�
ту продавцу. Даже при слабой рентабель�
ности держать марку накладно.

Таким образом, потребкооперация, с
одной стороны, минусовала из–за «социал�
ки», с другой — не выдерживала прессинга
частных сетевиков. В итоге в некоторых
регионах складывалась очень тяжелая си�
туация. Как, например, в Барановичах
(«Быль о потерянном времени», «СБ» за 4
февраля 2014 года), где местное райпо сда�
вало прибыльные позиции, теряя потенци�
альный оборот в несколько миллиардов.

А вот на Столинщине сетевики не успе�
ли взять потребкооперацию в тиски. И
здесь картина другая. Райпо сегодня и при�

быльно, и выполняет соцобязательства.
Здесь есть свой логистический центр, раз�
витая сеть магазинов с широким ассорти�
ментом, доходные производства. В частно�
сти, кооператоры изготавливают мясные
продукты, закупая у населения скот, выпус�
кают бумажные полотенца и туалетную бу�
магу, занимаются ремонтом авто. За счет
этого перекрываются убытки. Сегодня по�
требкооперация на Столинщине готова
конкурировать с любой сетевой компанией.

Впрочем, это касается тех, у кого изна�
чально была хорошая база и креативные
подходы. А вот опять же в Барановичах, по
данным Барановичского межрайонного ко�
митета государственного контроля, ситуа�
ция сильно не изменилась: большие суммы
недостачи, нехватка кадров, недавно опять
поменялось руководство. Уже второй раз за
полтора года... Сетевики там по–прежнему
в авангарде.

И здесь возникает вопрос: не расслабит
ли в перспективе система госрегулирования
тех, на поддержку кого она направлена? Кто
даст гарантию, что отдельные руководители
некоторых райпо при искусственном сдер�
живании сильных конкурентов не пустят
ситуацию на самотек? Примерно так же, как
ряд наших предприятий, которые знают,
что при господдержке их товар выставят на
прилавки при любом качестве. Конкурента
ведь теснят не они, а третья сила в лице го�
сударства. Так что не исключаю, что такие
меры сдерживания сетевиков тоже времен�
ные. Рискну предположить, что это, быть
может, последний шанс для отстающих.

alexbresta@gmail.com ■

Александр МИТЮКОВ.

Минувшая неделя. Витебск. «Славянский
базар». В музыкальном плане все было
отлично — вопросов нет. Шесть
«сольников», от Григория Лепса до
Елены Ваенги и группы «Би–2».
Десяток сборных концертов.
Конкурсы молодых исполните�
лей. Церемонии открытия и
закрытия. Но... ни одна (!!!)
фестивальная бочка меда не
обошлась без зрительской
ложки дегтя. Смачные поце�
луи и лобызания, сто пятое
по счету селфи с артистами
прямо во время концерта,
бесконечные разговоры по телефону и пе�
ремещения по залу в поисках лучшего фона
для себя любимого... И каждый раз только
диву даешься — неужели это и есть пресло�
вутая «зрительская любовь»?

Вот лезет к Меладзе размалеванная фи�
зиономия с наращенными ресницами и ки�
лограммами пудры на лице, настойчиво тре�

бует совместное фото в переры�
вах между песнями. «Извините,
давайте после концерта, не могу
задерживать программу», —
растерянно лепечет певец. «Ну
это же быстро, — настаивает де�
вица, мертвой хваткой вцепив�
шись в плечо артиста. — Смот�
рите в камеру. Раз, два, три...»
На этом, собственно, интерес к
концерту у девушки потерян.
Какие там песни, когда не ус�
певаешь фиксировать лайки в
соцсетях и отвечать на ком�
ментарии «френдов»?

Или вот еще. Уверена, все телеканалы
облетели кадры, как дама средних лет,
плотоядно скалясь, несется с букетом
вслед за Григорием Лепсом прямо за кули�
сы. А ведь таких в зале было едва ли не по�
ловина! Барышни, где ваше чувство собст�
венного достоинства? Со стороны, поверь�
те, смотрится комично. А вот артистам,

уверена, совсем не до веселья. Остается
только отметить мужество исполнителей,
которые, принимая букеты, каждый раз в
ответ галантно подставляют щеку для
обильных лобызаний. Хотя, поварившись в
артистической тусовке, могу с уверенно�
стью утверждать: большинство музыкан�
тов очень щепетильны в плане гигиены и
на дух не переносят чужих к себе прикос�
новений. Однако понимают: это — часть
работы. А потому без лишних разговоров,
самолюбования и рефлексий дают зрите�
лям то, ради чего те выложили деньги за
билет. То, что у зрителей вызывает слезы
умиления или волнение в крови, для музы�
кантов — грустная неизбежность и испы�
тание, которого лучше бы избежать. На на�
шей сцене, усмехаются они в кулуарах, все
чаще, как в немецком борделе. С поцелуя�
ми лезут все кому не лень, того и гляди —
трусы снимут...

Народная любовь постепенно смывает
некие рамки личного и общественного.
Входит едва ли не в интимную зону. Но где
заканчиваются эти границы и начинается
банальное хамство и неуважение к артисту?
Вспоминаю случай на одном из концертов
группы «Любэ». Только Николай Расторгу�

ев собрался перевести дух и взять паузу ме�
жду двумя песнями, как из зала раздалось
пьяное и громогласное: «Коля, «Коня» да�
вай!» Что за фамильярность? Почему «Ко�
ля»? Почему на «ты»? Благо у артиста хва�
тило такта спокойно объяснить нетрезвому
слушателю, что эту песню он исполнять не
будет. Николай Вячеславович даже попы�
тался отшутиться: мол, для пущего эффек�
та ему необходим зрительский хор. На том
и порешили.

Не забываем ли мы, зрители, простую ис�
тину: молодые артисты и величины покруп�
нее тоже люди. Со своими привычками, сла�
бостями, капризами. Было бы вам приятно
каждый день терпеть лобызания десятков
чужаков, чувствовать на себе чужие влаж�
ные губы и липкие руки? И постоянно жить,
будто в шоу «За стеклом»? Любить артиста
— это не только сотрясать площадку апло�
дисментами и криками «браво» и заставлять
сцену благоухать количеством букетов. Лю�
бить артиста — это в первую очередь его
уважать. А не душить в объятиях, пусть даже
и самых жарких. Впрочем, у вас другое мне�
ние и есть аргументы? Милости прошу поди�
скутировать. Я готова!

leonovich@sb.by ■

В МИРЕ

ВО МНЕ

Борис ЛЕПЕШКО,
доктор исторических

наук, профессор.

В СТРАНЕ

Юлиана ЛЕОНОВИЧ.
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Заведующая сектором по работе
со СМИ Мингорисполкома, и.о. за�
местителя начальника управления
главного управления идеологичес�
кой работы, культуры и по делам
молодежи Мингорисполкома,
пресс–секретарь Мингорисполкома
Людмила Высоцкая считает, что
дальнейшая дебюрократизация по�
может наладить еще более тесный
контакт с населением:

— В этом плане в Мингориспол�
коме есть свои наработки. По много�
численным просьбам в городской га�
зете «Минский курьер» создана спе�
циальная рубрика, где пристально
освещается работа с населением как
депутатов Минсовета, так и общест�
венных организаций. Кроме того, на
нашем официальном сайте всегда
оперативно появляется актуальная
информация, которая интересна и
необходима горожанам, например,
об изменении маршрутов общест�
венного транспорта, публикуются
сведения об изменениях в законода�
тельстве. Создана на сайте и рубрика
«Форум», где можно выразить свое
мнение и получить комментарий по
различным вопросам, например,
торговли, городского благоустройст�
ва и т.д. Пользуется популярностью
также раздел «Вы обращаетесь — мы
отвечаем», где любой гражданин мо�
жет задать свой вопрос и получить
конструктивный ответ, причем под�
крепленный юридически — со ссыл�
ками на соответствующие нормы за�
конодательства. С недавних пор
Мингорисполком также присутству�
ет в популярных соцсетях — Фейс�
буке и Твиттере. И здесь граждане
могут задать свои вопросы и полу�
чить исчерпывающий комментарий
от компетентного специалиста. За�
мечу, сегодня расширяется работа и
со СМИ как с главными проводника�
ми волнующих граждан вопросов.
Если мы видим, что поступает много
обращений по определенному на�
правлению, например, по строитель�
ству, то оперативно организуем те�
матические пресс–конференции, со�
бираем брифинги.

По мнению директора комму�
нального унитарного предприятия
«Минское городское агентство об�
служивания населения» Александ�
ра Ефимова, о работе в столице
службы «Одно окно» лучше всего
говорят цифры:

— Если за первое полугодие про�
шлого года было принято около 134
тысяч обращений, то за 6 месяцев
нынешнего — уже 187 тысяч. Как
всегда, на острие внимания вопросы
жилищной политики, предпринима�
тельства, социальной защиты, обра�
зования. Причем перечень выполняе�

мых административных процедур в
службе ежегодно увеличивается. На�
лажено взаимодействие в электрон�
ном виде, то есть с помощью элект�
ронно–цифровой подписи, с Мин�
ским городским агентством по госу�
дарственной регистрации и земель�
ному кадастру, имеется доступ к базе
данных «Жилплат», где мы можем
навести справки о составе семьи, за�
нимаемой площади, запросить копии
лицевого счета. При обращении в
службу «Одно окно» граждане пред�
ставляют лишь бумаги, предусмот�
ренные для данной процедуры зако�
нодательством, а остальные необхо�
димые документы для уменьшения
сроков рассмотрения приходят в
электронном виде. То есть выигрыва�
ют одновременно обе стороны — и
гражданин, и специалист, рассмат�
ривающий обращение.

Однако успешная дебюрократи�
зация — это не только переход к
электронному документообороту
или системе «Одно окно», уверен
председатель Республиканской кон�
федерации предпринимательства
Виктор Маргелов:

— Прежде всего государству не�
обходимо определиться с перечнем
функций, которые оно оставляет се�
бе, и теми, которые готово делегиро�
вать деловому сообществу для само�
управления, чтобы вопросы, возни�
кающие между участниками рынка,
решались быстрее и более гибко. Пе�
риодически заходит речь о сокраще�
нии госаппарата, но здесь для начала
нужно определиться, чем же именно
должны заниматься чиновники, а
уже затем оптимизировать их чис�
ленность. В стране нужно гармони�
зировать цели государства и бизнеса
— мы должны прийти к некому об�
щему знаменателю, уважению об�
щих идей и интересов. Тогда вопро�
сы с бюрократией отпадут сами со�
бой.

Антон КОСТЮКЕВИЧ.

akostyukevich@sb.by

— Валерий Иванович, район, где плот�
ность населения невысока, есть несколько де�
сятков крупных предприятий (рабочие места)
и значительные площади зеленых зон, выгля�
дит вполне комфортным для жизни. Что еще
предстоит сделать?

— Действительно, наш район и промыш�
ленный, и зеленый одновременно. Возможно,
не все природные островки обустроены так,
как хотелось бы, но все они ухоженны и при�
способлены для отдыха. Стараемся следовать
девизу: «Ленинский район для жизни, для лю�
дей». Есть пока не решенные вопросы. Продол�
жает застраиваться растущий микрорайон Ло�
шица, а это 10 небольших районов, рассчитан�
ных на 680 тыс. кв. м жилья. Инфраструктура
здесь запаздывает. Не хватает детсадов (к сло�
ву, не хватает их и в уже сложившихся за�
стройках — в районе камвольного комбината).
В Лошице нужны дополнительно детская и
взрослая поликлиники. Сейчас поликлиника
одна, совмещенная, она работает на пределе
мощности. В недавно введенной в строй школе
№ 51 мест с запасом. Но в перспективе и здесь
может возникнуть дефицит. Все эти проблемы
нужно решать.

— Поделитесь перспективными планами,
слышала, что в ближайшие годы район полно�
стью избавится от частного сектора. Как учи�
тываются при этом интересы людей?

— Возникали вопросы при сносе по ул. Ма�
яковского. Как правило, люди хотят либо полу�
чить участок, либо остаться жить на этой же
территории. Чтобы удовлетворить просьбы,
обращались в Минский рай–, облисполком. К
пожеланиям граждан прислушиваемся. И в
рамках разумного идем навстречу. Было пред�
ложение при сносе по ул. Либаво–Роменской
оставить один из домов. За счет
средств граждан переделали проект
и дом сохранили. Строительство Ло�
шицы–5 и Лошицы–10 связано со
сносом застройки по ул. Чижевских.
Собственникам домов будут предла�
гаться квартиры либо денежные
компенсации. План застройки уже
разработан.

Из значимых объектов еще назо�
ву реконструкцию ДК «Лошицкий».
Надеемся в следующем году сдать
этот объект площадью 12.000 кв. м.
Здесь будут сосредоточены все ху�
дожественные коллективы города.

Начинаем строительство велодо�
рожки, она свяжет давно требую�
щие соединения участки — улицы
Маяковского и Якубова.

Один из самых серьезных объектов — ре�
конструкция стадиона «Динамо». Сегодня
идут разборка и укрепление исторической час�
ти, проектирование. Выходим на бетонирова�
ние и непосредственно строительные работы.
Времени немного: к Универсиаде 2016 — 2017
гг. стадион должен быть сдан и аттестован.
Считаю его лицом не только Ленинского рай�
она, но и Минска. Наполнение там очень серь�
езное: легкоатлетический футбольный стади�
он, летний каток, гостиница в районе улиц
Ульяновской — Свердлова, кафе, торговля (но
уже цивилизованная!).

— В разделе электронных обращений на
сайте администрации один из самых популяр�
ных вопросов — о Лошицком усадебно–пар�
ковом комплексе. Жители Серебрянки просят
сделать отдельный вход в парк с их стороны,
т.к. центральный вход далеко. И живя по со�
седству с заповедным уголком природы, люди
фактически отрезаны от него... Что нужно

для решения этой проблемы?
— Жители Серебрянки

предлагают сделать мостик на
излучине реки по улице Якубо�
ва, ближе к Дворищу. Идея пре�
красная, мы готовы над ней ра�
ботать, это вопрос времени и
еще пусть небольших, но бюд�
жетных средств. В скором вре�
мени в Лошицком парке плани�
руем построить скейт–парк —
площадку для экстремальных
видов спорта. Предложение
прозвучало на встрече с молоде�
жью. Посмотрели, как это сдела�
но в других городах мира, и взя�
ли лучшие примеры за основу.

Инна ЮРЧИК.

pisma@sb.by

Район, 
объединенный 
делом

●● Три вопроса «СБ»

От одной крайней точки Ленинского района — уютной современной Лошицы — до
противоположной его границы — центральной части Минска — всего 15 минут
езды. Определение «удобный» во многом (и в главном) соответствует этому району.
Сложившиеся жилые застройки обрамлены парками и водными объектами. При
этом только на крупных и средних предприятиях Ленинского создано почти 60
тысяч рабочих мест. Здесь 24 учреждения культуры. Что еще нужно человеку для
комфортной жизни? Вопрос мог бы остаться риторическим, но фактически вокруг
этой главной для местной власти темы и была построена наша беседа с главой
администрации Ленинского района Валерием КУЛЕШОМ.

ВИЗИТНАЯ
КАРТОЧКА

■ В районе прожива
ют 216,5 тысячи чело
век.
■ Работает свыше 20
крупных промышлен
ных предприятий.
■ Жемчужина — Ло
шицкий парк, памят
ник усадебно–парко
вого искусства XVIII —
XIX веков. Владелец
усадьбы Евстафий
Любанский увлекался
науками и высаживал
в парке саженцы из
разных стран, прово
дил эксперименты по
скрещиванию расте
ний. В парке и сегодня
много экзотических
пород деревьев.

Всё для
гражданина
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Карта здоровых
продуктов

Для еще более активного продвиже�
ния продукции агрокомбинат «Мачули�
щи» сейчас запускает новый интер�
нет–сайт. Это будет удобная система, ко�
торая объединит все сферы деятельности
холдинга. Его разместят на старой плат�
форме — www.akm.by, но по своему со�
держанию и оформлению он будет абсо�
лютно новый. Гораздо оригинальнее и
доступнее предыдущей версии. Напри�
мер, на стартовой странице поместят
«аппетитную» карту Беларуси, заполнен�
ную различными продуктами. Информа�
ция, контакты производителя всплыва�
ют, когда подводишь курсор к изображе�
нию. Сайт не перегружен данными и
очень наглядно демонстрирует возмож�
ности холдинга покупателям, потенци�
альным партнерам и экспортерам. А в
этом у агрокомбината есть перспективы.

Его продукцией интересуются круп�
ные торговые сети, магазины. На минув�
шей выставке «Белагро», в которой хол�
динг принимал участие, было заключено
43 договора, установлено более 240 дело�
вых контактов. «Мачулищи» заявили о се�
бе как о надежном партнере и производи�
теле, продукция которого — это в первую
очередь безопасность, эколо�
гичность и качество.

— Наши овощи облада
ют всеми необходимыми
сертификатами, качест
венными удостоверениями,
декларацией ЕАС, — расска�
зывает Андрей Морозов, за�
меститель начальника

цеха тепличного производства управляю�
щей компании холдинга «Агрокомбинат
«Мачулищи». — У нас есть собственная ла
боратория, аккредитованная в национальной
системе качества и на технические регламен
ты Таможенного союза. В этом году на предп
риятии внедрена система НАССР. Овощи вы
ращиваются по голландской технологии. И,
кроме того, делается все, чтобы снизить пес
тицидную нагрузку. Мы культивируем устой

чивые к болезням сорта, используем биологи
ческие методы защиты растений, опыляют
томаты шмели. И вот уже три года подряд у
нас лучшая урожайность по стране.

ОАО «Управляющая компания хол�
динга «Агрокомбинат «Мачулищи» вы�
ращивает томаты и огурцы на 7,5 га гол�
ландских теплиц. Все это новые, совре�
менные сооружения. Вместо грунта в
этих «домах солнца» — минеральная ва�

та, что позволяет полностью контролиро�
вать все условия. Трижды в день делается
анализ питательного раствора на кислот�
ность, концентрацию минеральных ве�
ществ. Дважды в неделю — на содержа�
ние макро– и микроэлементов. И уже
точно зная, чего не хватает, а что в из�
бытке, составляется рецепт и регулиру�
ется периодичность полива. В «почве»,
таким образом, ничего не накапливается. 

Умное
животноводство

Ежедневно овощи агрокомбинат
«Мачулищи» отгружает в Россию и
поставляет в торговлю Минска. Есть у
агрокомбината и два фирменных ма�
газина — на улице Притыцкого, 39 и
ул. Колесникова, 36. Там же, к слову,
представлена вся продукция холдин�
га. Рыба мороженая, копченая, рыб�
ные котлеты, фарши рыбхоза «По�
лесье». Продукты из мяса птицы ОАО
«Комаровка», полуфабрикаты, мясные деликатесы, колбасы,

рулеты и копчености
ОАО «Александрийс�
кое». Минеральная во�
да, напитки ОАО «Но�
вая Друть» и многое,
многое другое. Все это
продукция из экологи�
чески чистого сырья от
производителя, качест�
во которой агрокомби�
нат «Мачулищи» также
гарантирует.

Интеллектуальные молочные фермы, где коров доят робо�
ты, новые системы кормления, составления рациона — все
это реальность животноводческих комплексов холдинга, на
которых сегодня содержатся 51,5 тысячи голов КРС, 151 ты�

сяча свиней и 2,5 млн. птицы.
Тоже ОАО «Парохонское» (в

2014–м выполнившее все прогноз�
ные показатели и за эти полгода
уже получившее 17 млрд. рублей
чистой прибыли) сегодня предс�
тавляет собой 20 комплексов, ко�
торые обслуживают 400 человек.
Здесь работают по передовым
технологиям, многие процессы
автоматизированы. В январе —

июне здесь получены 13.361 тонна
молока (плюс 20,8% к аналогично�
му периоду прошлого года) и 2.537
тонн КРС в живом весе (плюс

15,4%). Это одни из лучших показате�
лей.

Добиться таких результатов удается
за счет выполнения всех технологичес�
ких требований животноводства, раци�
онального кормления и высокопродук�
тивных пород скота, отмечает Олег Ку�
жель, заместитель начальника отдела
развития животноводства и переработ�
ки сельхозпродукции управляющей
компании холдинга «Агрокомбинат
«Мачулищи»:

— Наука, технологии, инновации — все
это сегодня в центре внимания холдинга. На всех молочно–товар
ных комплексах внедрена компьютерная программа управления ста
дом, которая помогает
нам анализировать дан
ные, продуктивность
каждого животного. В за
висимости от этого их
группируют, проводят оп
ределенные профилакти
ческие, лечебные мероприя
тия, меняют рацион. За
составление практически
индивидуальной рецептуры
кормов, опираясь на полу
ченные данные, тоже отвечает компьютер. На двух МТФ (ОАО
«Александрийское» и «АСБ Агро–Кухтичи») коров доят роботы. В
ОАО «Почапово» действует лаборатория по улучшению генетичес

кого потенциала дойного стада (увели
чению его продуктивности), результа
ты работы которой внедряются в про
изводство. Проведена реконструкция и
всех свиноводческих комплексов. По су
ти, сегодня они представляют собой
западные фермы: используются евро
пейское оборудование и европейские
технологии выращивания свиней. Сло
вом, все, что делается на предприятии,
позволяет ему оставаться в числе луч
ших. А продукции — быть по достоин
ству оцененной потребителем.

Ирина НОВАКОВА.

ЦИФРА
Чистая прибыль холдинга в январе — мае
составила почти 81 млрд. рублей, что на
16% больше, чем за аналогичный период
прошлого года. Наибольший удельный
вес в прибыли — у ОАО «Александрийс'
кое» (самое многоотраслевое хозяйство
холдинга: выпускает молоко, говядину,
свинину, птицу; у хозяйства свои комби'
кормовый завод, сад и своя мясоперера'
ботка) и ОАО «Пружанский молочный
комбинат». На экспорт продано продук'
ции более чем на 24 млн. долларов.

У
минчан агрокомбинат «Ма�
чулищи» ассоциируется в
первую очередь с теплич�
ным хозяйством: свежими
огурцами и спелыми поми�
дорами, которые ежеднев�
но поставляются в сотни

торговых точек столицы. Между
тем сегодня «Мачулищи» — агро�
холдинг, объединяющий 24
предприятия по всей стране. Есть
среди них те, что гремели на весь
Союз и по–прежнему показывают
лучшие результаты, как хозяйство
«Парохонское». Организации хол�
динга выпускают молоко, свини�
ну, говядину, рыбу, птицу, яблоки,
зерно, комбикорма — практичес�
ки все. Есть и собственная пере�
работка, которая сегодня дает хо�
рошую валютную выручку. В этом
году более 300 тысяч долларов
принес экспорт колбасных изде�
лий ОАО «Комаровка», «Кленови�
чи» и «Александрийское». А луч�
ший экспортер в холдинге — Пру�
жанский молочный комбинат, экс�
порт сыров которого в январе —
мае составил более 16 млн. дол�
ларов.

Ассортимент 
на все времена 
года

УНП 690301888
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Н
ачну с пре

дыстории.
Илью Бутова
я нашла бла

годаря кра

удфандин

говой плат


форме «Талакошт».
За народным фи

нансированием в
народный же про

ект специалист по
аномальным явле

ниям обратился,
чтобы найти нерав

нодушных «к бело

русскому краю и
его главным этно

графическим загад

кам». Бутов — один
из авторов сборни

ка «Таинственная
Беларусь», на вы

пуск которого ему
сейчас требуется
помощь не только
словом (читай —
советом), но и де

лом. Илья ищет воз

можных спонсоров,
типографию–парт

нера, журналистов,
волонтеров — сло

вом, всех тех, кто
готов помочь с вы

пуском, распро

странением и про


движением книги. «Таинственная Бела

русь», рассказывает аномалист (уфолог
по–простому), — это сборник научных и
исследовательских работ ученых,
краеведов, историков и археологов,
посвященных многочисленным эт

нографическим тайнам и загадкам
нашей страны:

— Современная наука может объ

яснить практически все, но не

которые явления еще только
ждут рационального толкова

ния. То, что видят некоторые
люди, зачастую не поддается

логике, а потому нередко
причисляется к выдумкам и
фантазиям. Уже больше де

сяти лет участники «Уфоко

ма» пытаются разгадать за

гадки аномаль

ных явлений,
которые проис

ходят в нашей

стране. Мы ис

следуем различ

ные феномены
— городские ми

фы и легенды,
полтергейсты и
привидения, ок

культные язычес

кие постройки и
мегалиты. За эти
годы мы провели
более 200 экспе

диций. Среди
них были как ус

пешные, так и со

всем неудачные.
В любом случае,
если где–то про

исходит что–то
необъяснимое,
мы выезжаем на
место.

«Уфоком» —

это, скорее, площадка для заинтересо

ванных в исследовании аномальных яв

лений специалистов, которые в частном
порядке и на собственные средства зани

маются любимым делом. Все текущие
расходы (бензин, проживание, питание)

энтузиасты «Уфокома» оплачивают са

мостоятельно. Учитывая дорогостоя

щие приборы и расстояния, которые
порой приходится преодолевать, хобби
выходит совсем небюджетным. Поэто

му желающим вступить в ряды поиско

виков Бутов советует все тщательно
взвесить:

— В среднем одна поездка (в зависи

мости от расстояния) обходится в 250 —
500 тыс. Кажется, сумма небольшая, но
попробуй при небольшой зарплате каж


дый раз выкладывать ее из кармана... К
нам ведь приходят люди из совершенно
разных сфер — биологи, историки, учи

теля, программисты. Есть среди них и
студенты, и кандидаты наук.

Прежде чем выехать на место, специа

листы занимаются тщательной подготов

кой: изучают архивы, ищут свидетелей...
На вооружение берут научную методоло

гию и современную технику, а не бегают
за вампирами с головкой чеснока:

— Чаще всего, когда едем проверять
очередную историю, выясняется, что она
— плод бурной фантазии местных жите

лей. Поэтому случаев, не относящихся к
аномалии, фиксируем очень много. Но

есть, конечно, и обратные ситуа

ции. Бывает, что действительно ви

дим движущиеся прозрачные фи

гуры — привидения, иначе говоря.
Страх, конечно, присутствует все

гда, но мы стараемся действовать
рационально. Однажды мы отпра

вились на кладбище, где хоронят
неопознанные трупы. Дело было в
Кричевском районе. Нам сообщи

ли, что здесь слышали странные
шорохи и видели тени. Мы приеха

ли, ночью заняли наблюдательный
пост, и в тот момент, когда стали
говорить о привидениях, рядом не

ожиданно упало дерево. Но ни вет


Позиционировать Беларусь
как туристический «заповед�
ник привидений» наши гиды
научились не хуже, чем их
коллеги из Шотландии или Ир�
ландии. В любом белорусском
замке (или, что более вероят�
но, оставшихся от него руи�
нах) сегодня обязательно най�
дется несчастная Панночка,
праздно слоняющаяся в полу�
ночном свете в поисках душев�
ного успокоения. А сколько
гуляет баек о цмоках — огром�
ных черных ящерицах, кото�
рые якобы водились даже в
минской Свислочи?! Экскурсо�
водов хлебом не корми, дай
только запугать инту�
ристов рассказами о
хрустальном гробе и
драконьих костях, ко�
торые еще столетие
назад можно было
увидеть в Свислочи
аккурат напротив
гостиницы «Юбилей�
ная». Русалки и ужи�
ные короли, водяные
змеи из озера Нещер�
до и таинственная чу�
пакабра — координа�
тор проекта «Уфо�
ком» Илья Бутов
«охотой за привидениями» занимается
уже более десяти лет. А потому с пол�
ным на то основанием утверждает: 90%
явлений, в которых наши люди видят
таинственные знаки и посылы, ано�
мальными не являются. Другое дело —
оставшаяся «десятка». Та, что пока ос�
тается без научного объяснения.

Где живут 
привидения?

Сергей Климов, директор Национального ис�
торико–культурного музея–заповедника «Не�
свиж»:

— В Несвижском замке, конечно! И вся эта
история с Черной Панной нам только на руку:
журналисты и туристы призраком активно инте

ресуются. Недавно даже телеканал «Рен ТВ»
приезжал на ночные съемки. Мне Панна на гла

за, признаюсь, пока
не попадалась. Но ес

ли я ее не видел, то
это совсем не значит,
что ее не существует!

Владимир Глазов,
поэт:

— Жестко гово

рить не буду, но,
по–моему, если во
что–то поверишь — в
плохое ли, хорошее,
оно обязательно про

явится. Любая мысль
материальна, и если
кто–то ее вербализи

рует (говорит, что
ищет призраков и пр.), а тем более нагнетает вок

руг этого какие–то эмоции, то рано или поздно он
найдет и «подтверждение» своим теориям...

Андрей Степурко, председатель спелеоклуба
«Геликтит–ТМ»:

— Слышали притчу про Белого спелеолога?
У нас есть суеверие: в пещере о нем не говорить
— всякое может случиться... Так вот, говорят,
был случай, когда один парень, спелеолог, при

ревновал другого к девушке. И обрезал ему ве

ревку. Тот заблудился, пропал. Но с тех пор его
дух ходит по пещере и ищет своего обидчика.
Бывает, когда встретит людей, некоторым помо

гает. А иных, наоборот, за что–то наказывает, и
тогда люди не находят проходы, теряют место,
где висела веревка... Участники нашей экспеди

ции тоже однажды видели удаляющийся размы

тый силуэт. Был ли это Белый спелеолог? Не
знаю. Но после этой «встречи» все пошло напе


рекосяк, как говорится, «пещера не пошла»... А
еще иногда спелеологи говорят «пещера не пус

кает», словно внутри на самом деле есть ка

кой–то живой организм — дух пещеры. Он мо

жет пустить группу внутрь поработать, а может
и не пустить. И знаете, всегда полезно прислу

шаться к его «голосу».

Александр Жарков, председатель Брестско�
го отделения Белорусского добровольного обще�
ства охраны памятников истории и культуры:

— Привидения? В Бресте привидение монахи

ни появляется на руинах монастыря бернардинок.
А в Скоках, в усадьбе Немцевичей, якобы видят по
ночам некую панну. А еще у нас туристам расска

зывают о «бессменном часовом». Помните рассказ

Сергея Смирнова о
солдате Первой миро

вой, который 9 лет
провел в заваленных
подземельях?.. Кста

ти, мы проводим
квест–экскурсии для
гостей города в форте
Брестской крепости
«Литера А». Приез

жайте — и увидите
этого «бессменного
часового»!

Войтех Ковзан,
председатель Голь�
шанского сельского
исполкома:

— У нас в Гольшанах рассказывают много ле

генд о привидениях, и самая известная, пожа

луй, про Белую Панну и Черного Монаха, кото

рые живут в руинах Гольшанского замка... Верю
ли сам в их существование? Знаете, я не верящий
в мифы, а верующий.

Алесь Грипич, книжный дизайнер, Минск:
— Больше всего, наверное, привидений жи


вет в книгах. В одном только романе Владимира
Короткевича «Дзiкае паляванне караля Стаха» —
целая банда. А сколько их на полках с произведе

ниями Уилки Коллинза и классика детективного
жанра Артура Конан Дойла обитает!.. Ну еще в
телевизорах и в кинопроекторах любят поселять

ся разные «мертвые, што вдоль дороги с косами
стоять». В детских страшилках. И, естественно, в
легендах и мифах — начиная от Древней Греции
до самых современных баек. Короче — в нашем
(и наших далеких предков) сознании.

ЕСТЬ ВОПРОС

ШПИЛЬКА В БОК
Игорь Марзалюк, 
доктор исторических наук,
профессор истории, 
член Совета Республики:
— Если гово

рить о приви

дении Несвиж

ского замка,
то его, конеч

но, не сущест

вует. Эта бай

ка уходит кор

нями глубоко
в историю и яв

ляется резуль

татом шарлатанских манипу

ляций со стороны одного хит

рого алхимика. Пересказы

вать всю эту историю, ду

маю, не имеет смысла — об
этом написана не одна книга.
На археологических раскоп

ках, конечно, случается вся

кое, но этому всегда — под

черкиваю! — есть научное
логическое объяснение. Я не
верю в сказки, верю только в
науку и научную мысль. За
годы практики ни разу не то
что не встречал привидение,
но не видел даже полунамека
на его существование. К раз

ного рода охотникам за при

зраками отношусь, как к лю

дям увлеченным, но рассмат

риваю их деятельность не бо

лее чем как хобби. К науке
это никакого отношения не
имеет.

Охотник
за привидениями

Аномальные
явления

участники
«Уфокома»

исследуют
уже более 

10 лет.

Слово «уфолог» Илья Бутов не любит.
Предпочитает называться 

«специалистом по аномальным явлениям».

Истина
где�то

рядом...
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Квартиры 
нашли хозяев

«Считать, чтобы не просчи�
таться» — в этой статье, опубликован�
ной в рубрике «Злоба дня» 26 июня,
шла речь о проблеме целевого распре�
деления арендных квартир, выделен�
ных для работников культуры. На
публикацию откликнулся заместитель
министра культуры Александр Яцко.
Он, в частности, сообщает, что 1.300
семей состоят на учете нуждающихся
в улучшении жилищных условий в
организациях культуры, подчинен�
ных Министерству культуры и Мин�
горисполкому. Свыше 300 из них пре�
тендуют на получение арендного жи�
лья.

По поручению Президента, данно�
му во время посещения после рекон�
струкции Национального академичес�
кого театра имени Янки Купалы в
2013 году, Мингорисполком предос�
тавил 197 арендных квартир специ�
ально для работников культуры в
двух новых домах жилого квартала
«Магистр», которые были полностью
заселены. А вот с новоселами трех�
комнатных квартир очередной ново�
стройки — дома № 5 по улице Копие�
вича — возникла заминка. Из 30, вы�
деленных специально для работников
культуры, только 21 удалось распре�
делить. Две квартиры главное управ�
ление по идеологии, культуре и делам
молодежи Мингорисполкома предла�
гало передать одиноким жильцам —
каждому по комнате и общая кухня.

«Однако в связи с отсутствием та�

кой законодательной возможности, —
уточняет заместитель министра куль�
туры, — эти две квартиры и оставшие�
ся 7 нераспределенных будут переда�
ны Мингорисполкому для дальнейше�
го распределения по общей очереди».

Спасение
банкротов –
дело рук самих
банкротов

В статье «Где спасательный круг
для туриста» (12 июня с.г.) журналист
Виктор Корбут с представителями
турбизнеса изучал возможности стра�
хования туристов от банкротств ком�
паний, отправля�
ющих их на от�
дых. Первый за�
меститель мини�
стра спорта и ту�
ризма Александр
Гагиев поделил�
ся видением про�
блемы со сторо�
ны государства.
В письме, при�
сланном в редак�
цию, говорится, что в этом году за�
планирована подготовка проекта за�
кона «О внесении изменений и допол�
нений в Закон Республики Беларусь
«О туризме»:

— Одной из новаций, предусмот�
ренных законопроектом, является ин�
ститут саморегулируемых некоммер�
ческих организаций, созданных в
форме ассоциации (союза), объединя�

ющих субъектов турдеятельности на
добровольной основе. Законопроект
предусматривает формирование при
этих организациях компенсационно�
го фонда для оказания помощи чле�
нам таких объединений, если турком�
пания не способна самостоятельно
выполнить свои договорные обяза�
тельства (при банкротстве, при непре�
одолимой силе в стране временного
пребывания и др.). Формирование и
условия использования компенсаци�
онного фонда, размеры членских
взносов в компенсационный фонд бу�
дут определяться общим собранием
членов саморегулируемой организа�
ции. Минспорта проанализировал
правовой опыт зарубежных стран.

Принимается во
внимание, что
фонд туристи�
ческой помощи
Российской Фе�
дерации не смог
справиться с че�
редой бан�
кротств. Не воз�
никнет ли схо�
жая ситуация на
б е л о р у с с к о м

рынке? Компенсационный фонд са�
морегулируемых организаций высту�
пит механизмом защиты интересов не
только туристов, но и туристических
компаний. Из других возможных ин�
ститутов в сфере туризма (финансо�
вые и банковские гарантии, страхова�
ние) институт саморегулируемых ор�
ганизаций признается на нынешнем
этапе более приемлемым.
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ра, ни грозы не было. Дерево не могло упасть и по
естественным причинам — оно было совсем мо�
лодое, крепкое, полностью здоровое...

О дворцовых легендах, связанных с призрака�
ми, Бутов говорит с усмешкой. Мол, все это не
больше, чем замануха для туристов:

— Возьмите, к примеру, наше самое популяр�
ное привидение — Черную Панну Несвижского
замка. Принято считать, что это призрак Барбары
Радзивилл. Давайте предположим, что привидения
— это действительно неупокоенные души умерших
людей. Но привязанность призраков к конкретно�
му месту должна быть обусловлена определенны�
ми причинами. Такими, например, как место смер�
ти. Но дело в том, что нет никаких свидетельств то�
го, что Барбара Радзивилл когда–либо посещала
Несвиж! Теоретически, конечно, могла: например,
приехать в гости к своему двоюродному брату Ни�
колаю Радзивиллу Черному... Но достаточно ли
этого, чтобы всей душой привязаться к городу пос�
ле своей смерти? Нет. Изучив архивы и тщательно
проанализировав историю, могу вам сказать: если
допустить мысль о том, что призрак Несвижского
замка и в самом деле существует, то он принадле�
жит другому человеку. Прототипом привидения,
скорее всего, является княгиня Анна Катерина
Сангушко, жена Кароля Станислава Радзивилла.
Женщина с очень трудной судьбой: у четы роди�
лись 13 (по другим данным — 15) детей, из кото�
рых семеро умерли еще в детском возрасте...

Многие городские легенды, по словам Бутова, не
являются правдивыми — это относится и к якобы
призраку Лошицкой усадьбы. Легенда есть, а очевид�
цев–то привидения, как это ни парадоксально, нет!
Дело в том, что не сохранилось ни одного свидетель�
ства или показания очевидца, который бы действи�
тельно своими глазами видел знаменитую Белую
Панночку, жену последнего владельца усадьбы:

— В Минске большинство историй, связанных с
призраками, не более чем городские байки. Приви�
дения, как правило, следует искать не в заброшен�
ных усадьбах, а в обычных зданиях. Самое важное
здесь — история места и местности.

На днях «Уфоком» отправится в
одну из панских усадьб Витебской
области, где, по слухам, поселился
призрак. Местная администрация эн�
тузиастов отговаривает: мол, с верх�
них этажей слышны стуки, да и пиа�
нино порою само играет... Но разре�
шение на ночлег все же дают. Илья
улыбается:

— Наши исследования помогают
людям получить больше информации о своей стра�
не, о ее легендах и загадках, о забытых историчес�
ких местах и событиях. Поэтому, возвращаясь к на�
чалу нашей беседы, мы и решили издать некоторые
из исследований в виде отдельного сборника. По�
просили авторов изложить свои доклады живым
литературным языком, чтобы они были понятны
каждому. И чтобы все, кто интересуется аномали�
стикой (а таких, поверьте, очень много) смогли
найти в книге ответы на свои вопросы.

Илья надеется, что читатели «СБ» поддержат
его начинание. А кто–то, возможно, даже захочет
поучаствовать в ближайших этнографических экс�
педициях. Если есть желание, пишите в редакцию,
мы поможем вам связаться с Ильей.

Юлиана ЛЕОНОВИЧ.

leonovich@sb.by

Тихой июльской ночью Витебск всколых 
нула страшная авария. На Московском
проспекте разогнавшийся на «Ямахе»
байкер сбил семейную пару, переходив 
шую дорогу по нерегулируемому пеше 
ходному переходу. Все участники ДТП
погибли... В первые дни после трагедии
витебские госавтоинспекторы за 
держали 20 мотоциклистов. За пре 
вышение скорости, незарегистриро 
ванные байки, не пройденный тех 
осмотр. Некоторых оштрафовали
почти на 2 миллиона рублей. Суро 
во, но по делу. Вот только одним
«закручиванием гаек» острую про 
блему не решить. Понимают это и
милиционеры. Недавно они предло 
жили представителям мотосообще 
ства сесть за «круглый стол» и по 
говорить о наболевшем.

К
артина сегодня такова. В Витеб�
ске и Витебском районе зареги�
стрировано 8 тысяч мотоцик�
лов. 500 из них — современные
скоростные мощные байки. С
начала нынешнего года с их уча�
стием в области произошло 13

ДТП, в которых погибли 5 человек. Вдумайтесь в цифры и
причины. Во всех (!) трагических случаях виновниками ока�
зались водители мототранспорта. Страшная статистика тре�
бует от милиционеров жестких и решительных действий.
Иначе не поймут люди. По словам временно исполняющего
обязанности начальника ГАИ УВД Витебского облисполко�
ма Александра Самуля, уже созданы рейдовые группы, кото�
рые фиксируют на видеорегистратор байкеров, стартующих
со светофора на заднем колесе, прячущих номерные знаки,
носящихся по городу на скорости 180 километров в час. И
это еще не все. Горожане жалуются, что рев моторов меша�
ет спать по ночам. Проблема острая. Думаю, что многим из
наших читателей, особенно тем, кто живет на центральных
улицах городов, она изрядно помотала нервы. Госавтоинспе�
кторы предупреждают, что с лихачами будут бороться все�
ми доступными методами. Однако не скрывают, что готовы
учитывать и мнения противоположной стороны.

50 байкерам, участвовавшим в заседании «круглого сто�
ла», было что сказать. Тон беседе задал Илья, лидер клуба
«Псы дорог». По его мнению, горожанам все равно, к какой
группе относится мотоциклист — к «чопперам» или «спор�
там». Но если он ревет под окном или становится виновни�
ком аварии, это ставит под удар все мотосообщество. Клуб,
участником которого является Илья, существует 13 лет. Ре�
бята проводят слеты, прививают правильные нормы поведе�
ния на дороге. Но! Если раньше их появление в городе вы�
зывало улыбки и желание сфотографироваться, то в пос�
леднее время со стороны окружающих идет сплошной нега�

тив. Мол, раз байкер, значит — отмороженный. Чтобы
сломать этот стереотип, Илья призвал коллег вне зави�
симости от клубной принадлежности пересмотреть
стиль передвижения по городу. Не трудно ведь, а поль�
зы будет немало. Многие байкеры, к слову, жаловались
на автомобилистов, которые порой принципиально не
замечают их на дороге, подрезают, выталкивают на
«встречку». Отсюда и желание уйти от столкновения,

ускориться. Другие сетовали, что их
в городе разгоняют... светофоры.
Проспектов, где действует принцип
«зеленой волны» — единицы. Вот и
несутся, чтобы проскочить на зеле�
ный. С такой проблемой в ГАИ сог�
ласились. Другое дело, что оборудо�
вание, позволяющее организовать
«зеленую волну» во всем городе,
стоит около 18 миллиардов рублей.
Вопрос этот с городскими властями
обсуждался. Остается найти деньги.
Что же касается отсутствия взаимо�
понимания с автомобилистами, ни�
кто не мешает байкерам записать их
нарушение на видеорегистратор
или сообщить в дежурную часть. Го�
ворили также о том, чтобы нович�
кам запрещали садиться на мощные
мотоциклы, чтобы автошколы обу�

чали их с учетом современных реалий. Интересовались, где
можно взять уроки езды у профессионалов, просили выде�
лить площадку или стадион для байкеров...

Все это в ГАИ обещали учесть. Но предупредили: нару�
шил — лучше остановись. Не стоит убегать, демонстрируя
скоростные способности своего байка. К человеку, который
признал ошибку и затормозил по требованию инспектора,
больше уважения и меньше предвзятости. Неадекватные во�
дители, разумеется, бывают. Но их, хочется верить, мень�
шинство. И от средства передвижения это не зависит. Что
же касается байкеров, то, по мнению случайно попавшего
на «круглый стол» Александра из московского клуба «Вул�
кан», у каждого из них самый главный и мощный тормоз
должен находиться... в голове. Выехал на проспект — ду�
май! О том, что жизнь одна, о безопасности других участни�
ков движения. Если не способен — не место тебе на дороге.

Сергей ГОЛЕСНИК.

svg–vt@mail.ru

Тормоз в голове
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У нас будет антарктическая станция.
Вопрос решенный. Более того, вопло�
щение идеи уже началось. Корреспон�
денту «СБ» удалось побывать в буду�
щем доме белорусских полярников.
Правда, пока не в Антарктиде, а в
Смолевичском районе — на предпри�
ятии «Мидивисана», сотрудники ко�
торого недавно закончили работу над
первой лабораторно–жилой
секцией трехсекционного по�
лярного модуля.

Е
сли не считать окон и
дверей, снаружи «поляр�
ный дом» выглядит как
стандартный грузовой
контейнер. Но чтобы сде�
лать его пригодным для
жизни в Антарктиде, раз�
работчикам в тесном со�
трудничестве с полярни�
ками пришлось немало
потрудиться. Учесть тем�
пературу воздуха в месте
базирования Белорус�

ской антарктической станции
близ горы Вечерней (в 27 км от
российской станции «Молодеж�
ная»), которая может опускаться
до минус 60 градусов, возможные поры�
вы ветра свыше 60 м/с да метели.

— Исходя из этого мы и выполняли
инженерные расчеты для основных кон�
струкций и систем жизнеобеспечения, —
начальник конструкторского отдела пер�
спективных разработок предприятия Ев�
гений Снитков показывает эскизную схе�
му первого полярного модуля.

Замечаю, что на ней контейнеры ус�
тановлены на специальной опорной
платформе над землей. Это сделано, что�
бы избежать заноса зданий снегом, пояс�
няет собеседник. Поначалу сооружения в
Антарктиде строили прямо на снежной
либо скальной поверхности: год–три ма�
ксимум — и они оказывались полностью
под снегом. А с помощью такой конст�
рукции можно не только избежать по�
добной проблемы, но и опускать или
поднимать секции станции на нужную
высоту по мере необходимости.

Признаюсь, мне не терпелось загля�
нуть внутрь. У входа в контейнер встре�
чает Алексей Гайдашов, без сомнения,
самый опытный белорусский полярник,
который руководит белорусскими антар�
ктическими экспедициями с 2006 года.

— Проходите, — гово�
рит, — будьте как дома.

Площадь первой сек�
ции всего 12,5 кв. метра.
Так что внутреннее про�
странство продумано до
мелочей. Во входном там�
буре расположен элект�
рический распредели�
тельный щит. Тут же сис�
тема водоснабжения —

одна емкость для
чистой воды, другая
— для сбора быто�
вых стоков. Далее —
санузел с биотуале�
том, стиральной ма�
шиной, водонагрева�
телем и душевой ка�

биной. Первое впечатле�
ние — тесновато. Навер�
ное, человеку крупного те�
лосложения свободно пе�
редвигаться здесь будет
несколько затруднительно.
Зато все максимально
функционально. Но отку�
да брать воду?

— Береговые
станции стараются
располагать вблизи
от пресноводных ан�
тарктических водо�
емов, глубина кото�
рых более 5 метров.
Сверху они на метр–полтора закры�
ты льдом, но до дна не промерзают.
Поэтому вырезается прорубь и с по�
мощью мощного насоса вода по ота�
пливаемому водопроводу подается
на объекты станции, — делится осо�
бенностями полярного быта Алек�
сей Гайдашов. — Мы, правда, пер�
вые годы будем обходиться без во�
допровода. Завозить воду планиру�

ем из водоема, расположенного в 200 —
250 метрах от будущей станции, в цистер�
не на санях...

Ч
то до утилизации бытовых сто�
ков, их полярники будут выво�
зить на побережье и сливать в
морскую акваторию. Это раз�
решено Протоколом по охране
окружающей среды к Договору
об Антарктике, если состав
экспедиции не превышает 30
человек. В период 2006 — 2015
годов в составе наших экспеди�
ций, организацией которых
под эгидой Национальной ака�
демии наук занимается Респуб�

ликанский центр полярных исследова�
ний, было от 2 до 6 человек.

В следующем отсеке — рабочий каби�
нет. Алексей Александро�
вич занимает место в кре�
сле за столом. Для работы
здесь созданы все условия
— не хватает пока разве
что компьютерной техни�
ки. За раздвижной дверью
— спальный отсек. Рядом
— кухонный блок, в кото�
ром предусмотрены водо�
нагреватель, раковина,

электропли�
та с вытяжкой, микроволновка,

чайник, мебель для кухонной утвари.
Обстановка для проживания и работы
вполне комфортная, насколько вооб�
ще можно говорить о комфорте в по�
лярных условиях. Кстати, в этой и по�
следующих секциях размещение по�

лярников предполага�
ется по одному. Загля�
дывая в один из
шкафчиков, нахожу
там встроенный холо�
дильник.

— Во время корот�
кого полярного лета 
(с декабря по фев�
раль) температура
в Антарктиде мо�
жет достигать ну�
ля, иногда плюс 3
(на побережье), —
читая удивление
в моих глазах,
объясняет Алек�
сей Гайдашов. —
Где хранить про�
дукты? Копать
какие–то шур�

фы, ледники? Во–первых, это неоп�
равданные затраты времени. Во–вторых,
такие шурфы существуют максимум
один сезон, а потом их затягивает, и на
следующий год работу нужно повторять.
Что еще хуже, иногда происходит про�
рыв талых вод в эти пещеры, и продукты
затапливает. Так можно вообще лишить�
ся источника питания. У российских кол�
лег такое случалось.

Вообще, можно много говорить об
уникальности Антарктиды. Но факти�
чески — это огромный континент, ко�
торый 8 месяцев в году отрезан от
«большой земли», отмечает полярник.
Туда в это время не попадешь ни ко�
раблем, ни самолетом. Случись что,
помочь будет некому. Поэтому авто�
номности и безопасности при разра�
ботке Белорусской антарктической
станции уделяется первостепенное
внимание. В том числе сохранению
продуктов питания и горюче–смазоч�
ных материалов, без которых на стан�

ции не будет ни
электричества, ни
тепла.

Электропитание
комплекса обеспечат
дизель–генераторные
установки. Разработ�
чики предусмотрели
возможность исполь�
зования и солнечной
энергии. При подклю�
чении солнечной ба�
тареи на крыше кон�
тейнера можно, нап�
ример, обеспечить
круглосуточную рабо�
ту нескольких науч�
ных приборов, средств
связи и компьютерной
техники. А также за�

рядку аккумуляторных батарей системы
бесперебойного питания — полчаса ее ра�
боты вполне может хватить, чтобы при не�
обходимости устранить неисправности в
системе энергоснабжения. Что касается
полного круглогодичного обеспечения пи�
тания станции за счет энергии солнца и
ветра, то это очень дорогостоящий проект.
К тому же следует учитывать значительную
продолжительность полярной ночи в этих
широтах (около 4 месяцев) и до 130 дней в
году со штормовыми ветрами.

— Сейчас в Антарктике есть лишь од�
на станция, которая широко (до 10% по�
требности) пользуется возобновляемыми
источниками энергии — бельгийская
«Принцесса Элизабет», — Алексей Гай�

дашов побывал и там. —
Бельгийцам потребова�
лось три года только на
проведение проект�
но–изыскательских ра�
бот. По всей Антарктиде
разработчики выбирали
место с оптимальной ро�
зой ветров, анализировали
обстановку с точки зрения
ветровой нагрузки, коли�
чества солнечных дней в
году. Стоимость разработ�
ки и реализации такого
проекта оценивается в сум�

му около 25 миллионов евро. Наш проект
станции обойдется на порядок скромнее.

В
след за первой лаборатор�
но–жилой секцией антарктиче�
ской станции в августе — октя�
бре предполагается сделать
еще две. Во время очередной,
8–й по счету белорусской экс�
педиции, они будут доставле�
ны на борту российского науч�
но–экспедиционного судна к
берегам шестого континента.
Оттуда на вертолете — на мес�
то базирования Белорусской
антарктической станции. В

ближайшие годы на очереди — установ�
ка модуля из восьми секций, медицин�
ского блока, двух дизель–электростанций
по 100 кВт каждая, трех емкостей для хра�
нения ГСМ, гаражных боксов, складских
сооружений. Когда все работы будут за�
кончены, примерно через 4 — 5 лет, пла�

нируется, что бе�
лорусские поляр�
ники смогут про�
водить в Антарк�
тиде не только
сезонные иссле�
дования во время
полярного лета,
как это было до
сих пор, но и ос�
таваться там на
зимовки.

Надежда 

ДЕКОЛА.

dekola@mail.ru
Фото автора.

В полярный дом —
на огонек

В число участников Договора об Ан�
тарктике входит 51 государство. 29 из
них имеют статус консультативной
стороны и право голоса–вето при
принятии решений, касающихся на�
стоящего и будущего шестого конти�
нента. Остальные, в том числе и Бела�
русь, с правом совещательного голо�
са. Однако в планах нашей страны в
ближайшие годы согласовать статус
консультативной стороны.

ОФИЦИАЛЬНО 

С 1956 года в Ан�тарктике работа�ли более 100 бе�лорусов. Снача�ла — в составесоветских антар�ктических экспе�диций, а с 2006года — белорус�ских.

ЦИФРА

Лишь 35 — 40 процентов из
тех, кто впервые побывал в
Антарктиде, возвращаются
работать в полярные районы
снова. Остальные, в первую
очередь по психологическим,
морально–волевым качест�
вам, отсеиваются.

КСТАТИ

Алексей Гайдашов 
в «рабочем кабинете» 

чувствует себя комфортно. 

На этом корабле 
наши полярники плывут 

к берегам Антарктиды.
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Кому–то эта новость сильно
не понравится... Сайт Ashley
Madison, сервис тайных зна'
комств для людей, уже нахо'
дящихся в браке или отноше'
ниях, был взломан хакерами.
Теперь на сторону ушли дан'
ные об именах, адресах и т.п.
37,6 млн. человек.

Ответственность за взлом
взяла на себя группа под назва�
нием The Impact Team, хакеры
угрожают опубликовать данные
пользователей, если сайт Ashley
Madison, а также другой сайт —
EstablishedMen.com — не будет
закрыт. «Мы опубликуем все за�

писи о клиентах, все профили с
их тайными сексуальными фан�
тазиями, фотографиями в обна�
женном виде, разговорами, а
также соответствующими дан�
ными о кредитных картах, име�

нах и адресах. Avid Life
Media несет ответствен�
ность за обман и тяжкий
ущерб миллионам пользо�
вателей», — говорится в за�
явлении. Хакеры обвиняют
сайт в том, что он обманы�
вал пользователей, обещая,
что за определенную плату
их информация будет уда�
лена с сайта, а на самом де�

ле этого не делал. Часть данных
о пользователях сайта уже выло�
жена в интернете.

В последнее время хакер�
ские атаки на различные компа�
нии и организации происходят

все чаще. В конце мая хакеры
получили доступ к хранившим�
ся на сайте американской нало�
говой службы IRS персональ�
ным данным более чем 100 тыс.
налогоплательщиков. Власти
разных стран также активизиро�
вали борьбу с хакерами. На про�
шлой неделе полиция 20 стран
провела операцию против одно�
го из важнейших международ�
ных форумов хакеров Darkode,
в результате которой сайт был
закрыт, а около 70 человек, свя�
занных с его деятельностью,
арестованы.

Яна РОЖДЕСТВЕНСКАЯ.

Курс российского рубля чрезмерно
занижен, следует из опубликованной
журналом The Economist обновлен'
ной версии индекса бигмака. 

По мнению экспертов журнала, рубль
стоит сейчас на 60,7% меньше, чем дол'
жен бы.

В основе индекса бигмака лежит идея,
согласно которой естественный курс на�

цвалюты должен уравниваться по сто�
имости одной и той же продуктовой
корзины в разных странах. Для удоб�
ства расчетов был выбран бургер, ко�

торый практически одинаков в любой стра�
не мира. По данным The Economist, этот
продукт в США стоит 4,79 доллара, в то
время как в России только 1,88 доллара.
Получается, что за одинаковое количество

долларов в России можно купить больше
бигмаков, чем в Америке.

Официальный курс доллара Цент�
робанка на момент подсчета держал�

ся на уровне 56,84 рубля, однако, судя
по паритету покупательной способно�

сти, на самом деле за один доллар долж�

ны давать чуть ли не втрое меньше, а имен�
но 22,34 рубля.

Недооцененными по индексу бигмака
являются многие мировые валюты. Соседя�
ми рубля в этом рейтинге оказались и дене�
жные знаки стран БРИКС. По подсчетам
экспертов, индийская рупия должна стоить
больше на 61,7 процента, южноафрикан�
ский рэнд — на 56,3 процента, китайский
юань — на 42,8 процента, а бразильский ре�
ал — на 10,6 процента. Меньше всего недо�
оценен израильский шекель (на 3,3 процен�
та), больше всего — венесуэльский боливар
(на 86 процентов).

Переоцененными же по индексу при�
знаны швейцарский франк и норвежская
крона — на 42,4 и 17,9 процента соот�
ветственно.

Украинская гривна, судя по индексу
бигмака, стоит на две трети меньше, чем
должна. По расчетам The Economist, доллар
должен стоить не 22 гривны, а всего 7 гри�
вен. И хотя в этом обзоре не представлен
анализ нашей валюты, белорусский рубль,
согласно этой методике подсчета, тоже не�
дооценен. По данным FINANCE.TUT.BY, в
Беларуси знаменитая булочка с говядиной
стоит 2,24 доллара, или 34 тысячи рублей. То
есть в нашей стране, как и в России, за оди�
наковое количество долларов можно купить
больше гамбургеров, чем в США.

Лана ЛЕОНОВА.

По курсу бургера

В Цюрихе прошло заседание
исполкома ФИФА. Вопросов
было, как всегда, много. Но
ответы все хотели получить
лишь на два — когда же со'
стоятся выборы нового пре'
зидента организации и бу'
дет ли в них участвовать
сам Зепп Блаттер.

П
о первому вопросу
есть конкретика. Оче�
редной конгресс ФИ�
ФА должен пройти 26
февраля 2016 года. Вот
на нем и выберут ново�
го главу. Думали про�

вести выборы в январе, но заар�
тачилась Африканская конфе�
дерация футбола. У них в нача�
ле года традиционно разыгры�
вается Кубок африканских на�
ций. Кто станет кандидатом —
вопрос пока открыт. Президент
УЕФА Мишель Платини свое
участие не подтвердил. Но это
читается из контекста происхо�
дящих событий. Если не он,
главный противник Блаттера,
то кто тогда? Возможно, компа�
нию ему составит недавний оп�
понент швейцарца на прошед�
ших выборах иорданский
принц Али бин Аль–Хусейн.
Может, наконец–то решится
бывший футболист сборной
Португалии Луиш Фигу. Но

главный вопрос: пойдет ли на
очередной круг Блаттер?

Ответ весьма расплывчатый.
Конечно, получив от журнали�
стов прямой вопрос о выдвиже�
нии своей кандидатуры на пост,
Блаттер пообещал больше не
баллотироваться, заявив, что
пойдет работать на радио. Но
все мы за эти месяцы изучили
натуру швейцарца. Сегодня обе�
щает, а завтра забывает. До это�

го он точно так же подал в от�
ставку, а чуть позже заявил, что
на него оказывалось давление.
Что ему мешает в феврале
вновь пойти на шестой срок? В
принципе, ничего. Старый лис
всегда выходит сухим из воды.
Что ж, об этом узнаем в октяб�
ре. Именно 26 октября крайний
срок подачи документов на
пост президента ФИФА.

Но уже ясно — будет весело.

Все последние новости, свя�
занные с ФИФА, выходят
либо с криминальным от�
тенком, либо имеют прямое
отношение все больше к цирку.
Исключением не стал и нынеш�
ний исполком в Цюрихе. Перед
пресс–конференцией Блаттера к
президиуму подошел известный
британский комик Саймон Брод�
кин, известный как Ли Нельсон.
В его руках две пачки денег. Од�
ну он положил прямо перед
Блаттером, вторую кинул в воз�
дух. Этот флешмоб прервала по�
лиция. Блаттер спешно покинул
зал, объявив перерыв. Деньги,
что естественно, из зала вымели.
Но фотографии уже разошлись
по миру. На исполкоме обсужда�
лось много вопросов. Были при�
няты различные решения. И о со�
трудничестве с антикоррупцион�
ным следствием, и о том, что от�
ныне следует публиковать свои
зарплаты всем работникам ФИ�
ФА, и об ограничении пребыва�
ния у власти президента ФИФА
(максимум три срока по четыре
года). Много о чем говорили. Но
запомнится лишь дождь из де�
нег. Такая нынче репутация у
мирового футбола. А дальше бу�
дет только хуже.

Дмитрий ТКАЧЕВ.

tkatchev@sb.by

В.Дралюк,
В.Пономарев,
В.Козлович,
С.Исаенок. «Ягода
замедленного 
действия» 
(«СБ» за 18 июля)

Журналисты «СБ» решили
разобраться: велик ли риск ку'
пить небезопасную для здоро'
вья чернику.

— Сколько покупаю черни�
ку, никогда не задумывалась о
ее чистоте. Немного напугали.
Правда, и ем ее редко. Стакан�
чиков пять за все лето. А что с
остальными ягодами: малиной,
ежевикой, голубикой? Их тоже
стоит проверять на радионукли�
ды?

Вероника.

***
— Ягоды — только с собст�

венной дачи. В этом продукте
уверен, сам выращиваю. Даже
вкус не такой, как у покупных.

Макар Е.

И.Овсепьян. 
«О пользе 
завещаний»
(«СБ» за 21 июля)

Лучше заранее составить за'
вещание, чтобы в случае неожи'

данной смерти бли'
зким было мень'

ше хлопот.
— Полно�

стью согла�
сен с Ири�
ной. Дабы ис�
ключить рас�

при, лучше за�
ранее составить

завещание. Мама
моего школьного товари�

ща заботилась о больном челове�
ке. Родной сын отказался это де�
лать. В итоге больной человек
завещал ей квартиру. Сын, коне�
чно, в обиде на эту женщину. Он
ведь родная кровь, а женщина
приживалка, как он считает. А
ведь это справедливо.

Сергей Семенов, 51, Минск.

***
— Есть и другая крайность:

копить годами на похороны, оп�
лачивать место на кладбище. За�
чем? После смерти вам будет со�
вершенно все равно, в чем и как
вас похоронят. Завещание — то�
же грустная штука. Плохо, если
отношения в семье такие, что
без бумажки не разобраться.
Значит, не много ты успел в
жизни, если твои дети делят
чашки–ложки.

Alex.

Напоминаем, что на нашем
сайте www.sb.by вы всегда можете
высказать свое мнение по проблеме
или оставить комментарий к
статье.

И на ФИФА это надо?

Хакеры 
забрались 
даже в постель

По 
независимым

данным 
Яндекс.Метрика, 
20 июля портал 
SB.BY посетили

38.278 
человек.

WWW.SB.BY 
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Июль. Самая середина лета. Деревня. Время течет
незаметно, на часы не смотрю, потому как никуда не
спешу. Ориентируюсь по солнцу, а еще организм сам
подсказывает, когда обедать–ужинать, а когда спать.
Лето не очень жаркое, а потому много улиток. Они по&
всюду: на крыльце, заборе, тропинках, на деревенской
улице. Видел, как загорелый мальчишка на большом ве&
лосипеде с покупками возвращался из магазина. Едет и
петляет на асфальте, а потом — на тропинке. Подумал:
может, выпил? Но когда он поздоровался со мной, по&
нял: ошибаюсь. Деревенский пацан старательно объез&
жал улиток...

Встретил приятеля, давно не виделись, разговори&
лись, даже на скамейку у его хаты присели. Про поли&
тику, про здоровье, детей, про жизнь в столице и тут же
про рыбалку, а потом и про охоту. После этого разгово&
ра я шел под высоким небом по песчаной дороге и ду&
мал, что никто так красиво и изобретательно не расска&
зывает о своих приключениях и удачах, как рыбаки и
охотники. Они могут говорить бесконечно долго и эмо&
ционально, только зацепи, лишь легонько наступи на
любимую мозоль. Тут же сам и пожалеешь. Историям
нет конца. Они цепляются одна за другую, как острые
крючки в коробке. За байкой про щуку, большую, чем
черная торпеда, словленную в тысяча девятьсот ка&
ком–то году отцом рассказчика с помощью примитив&
ной удочки, следует история про сома, похожего на го&
ловастика, только в миллион раз крупнее. Сом тот по&
пался на жареную лягушку в семь утра 10 августа в яме
возле старой мельничной плотины. Вытаскивали его до
обеда трое взрослых и один подросток. Когда он уже
был на берегу, решил продолжить борьбу с безжалост&
ными рыбаками. Лежал–лежал, а потом как ударил хво&
стом самого ловкого, да так сильно врезал, что рыбак
отлетел на десять метров, упал, сломав о камень нос.
«Что, не веришь? Не видел разве Казика с кривым но&
сом... Хотя как ты его увидишь — он давно помер. А ка&
кой рыбак был!» — сложив руки колесом, рассказчик
показывает толщину того сома из мельничного омута.
Давно нет Казика с кривым носом, мельницы и даже
плотины на реке. Осталась лишь история, в которой со&
ма везут на телеге, а хвост тянется по деревенской пес&
чаной дороге...

Охотник рассказывает про волков, махнув рукой в
сторону рыболова. Ведь, по его разумению, охота — за&
нятие более мужественное и серьезное, да и волки по&
страшнее всяких там щук и сомов будут. А ружье хоро&
шее дороже спиннинга в разы, это даже дети знают.
Охотники всегда солиднее выглядят...

Четыре серых волка фигурировали в его истории.
Глаза у них горели, как фликеры, а вот хваленое ружье
имело только два патрона в стволах. Но охотник излов&
чился и убил трех лютых хищников. Четвертый волк, не
самый крупный, трусливо убежал, пораженный бес&
страшием человека с ружьем. «А вот еще, не переби&
вайте, расскажу, как на лося с тестем ходили. Я — хоро&
ший охотник, а тесть — еще лучше. Видели у меня в
прихожей рога на стене? Вот такие! Это того самого ло&
ся!» — руки охотника раскинуты максимально широко,
так, словно он на самой высокой ступеньке спортивно&
го пьедестала и сейчас ему золотую медаль на красной
ленте через голову наденут.

Я слышал тысячи, а может, и десятки тысяч всячес&
ких историй про охотничьи и рыбацкие трофеи. Все
они поражали фантастичностью, но при этом в канву
вплеталось пару–тройку мелких деталей, которые при&
давали невероятную правдивость повествованию. Зву&
чали точные даты, время, номера лесок, модель ружья,
фамилия и имя егеря, то, что пили и ели накануне, раз&
мер крючка и всегда подробное описание погоды, как в
сводке метеоцентра...

Но так было раньше. В прошлом веке и позапрош&
лом. Теперь по–другому. Рассказчика, едва заподозрив
в преувеличениях, слушатели быстро и корректно ста&
вят на место, на точные детали внимания не обращают,
сразу же ненавязчиво предлагают предъявить доказа&
тельства. То есть достать из кармана камуфляжной кур&
тки мобильный телефон и показать если не видео, то
хотя бы фото. Нет фотографий — дальше и слушать те&
бя не станут, махнут рукой. Теперь настоящие рыбаки
и охотники хвалятся фотографиями, на которых они со
своими трофеями.

Визуальное искусство фотографии заменило устное
творчество. Теперь не столько рассказывают, сколько
показывают. Вовсю работает правило, что лучше один
раз увидеть, чем сто раз услышать. А жаль, мне истории
нравятся больше, чем фотографии, хотя я не против
различных видеорегистраторов.

ladzimir@tut.by

c Владимиром 

СТЕПАНОМ

ЛИЧНОЕ

Селфи
с трофеями

По Минской области 
у нас почти 33 тысячи
нуждающихся в улучшении
жилищных условий, между тем
на 1 июля выделено лишь
немногим более 7 тысяч
свободных участков. 
И, к слову, спрос превышает
предложение практически везде,
разве что в Витебской 
и Гомельской областях ситуация
противоположная. А вот что
делать тем, кто не состоит 
на учете как нуждающийся, 
а свой дом построить хочет? 
Здесь есть только два варианта:
покупать землю на вторичном
рынке, что называется, «с рук»,
или участвовать в аукционах,
которые проводят местные
исполнительные власти. 
Но главный вопрос — цена.

И
нформацию обо всех участ&
ках, сформированных и под&
готовленных к продаже через
аукционы, можно узнать в се&
ти и из СМИ. К примеру, све&
дения обо всех участках
Минской области, которые

готовы к продаже, можно найти на
сайте Миноблисполкома. Кадастро&
вая стоимость земель варьируется
существенно: от 5 миллионов до 660
миллионов рублей. И это только на&
чальная планка отсчета, которая за&
просто может подняться еще выше.
Плюс к цене победителю торгов при&
дется заплатить еще и сбор за подго&
товку к аукциону, куда
входит возмещение за&
трат на подготовку зем&
леустроительной доку&
ментации, градострои&
тельного паспорта и ре&
кламы. А теперь держи&
тесь: по словам началь&
ника землеустроитель&
ной службы облиспол&
кома Виктора Маневи&
ча, только за это поку&
пателю придется выло&
жить до 20 — 25 (!) мил&
лионов. В среднем — 16
миллионов рублей. Ладно если вы
при этом покупаете земельный на&
дел за полмиллиарда рублей, еще не&
сколько десятков миллионов погоды
не сделают. А вот для тех, кто при&
сматривает участок подешевле, на&
пример, в Столбцовском районе ка&
дастровая стоимость 25 соток земли
составляет 12 — 15 млн., такой допо&
лнительный «балласт» может суще&
ственно ударить по карману. Но по&
чему бумаги на землю стоят так до&
рого? Давайте разберемся.

Изначально заказчиком форми&
рования участка выступают местные
исполкомы. Первым делом хозрас&
четное бюро архитектур&
ных служб местных ис&
полкомов готовит градо&
строительный паспорт
участка. Например, в
Минске по заказу комите&
та архитектуры и градо&
строительства эти доку&
менты чаще всего делают
специалисты УП «Минск&
градо», однако этим могут
заниматься и другие пред&
приятия, например, «Бел&
промпроект». Фактически
цена формируется из ко&
личества часов, которые
потратили на все необхо&

димые действия специалисты УП
«Минскградо». В среднем градо&
строительный паспорт обходится бу&
дущему владельцу от 8 миллионов.
По словам директора УП «Минск&
градо» Леонида Добыша, в структу&
ру работ обязательно входит фото&
фиксация участка с разных ракур&
сов, чтобы правильно его идентифи&
цировать. Затем поднимается градо&
строительная документа&
ция, к примеру, проект
официального планирова&
ния на территорию. Прово&
дится функциональное зо&
нирование, рассматривает&
ся перспективное использо&
вание территории. Далее
специалисты обращают
внимание на все то, что не&
видимо для будущего поку&

пателя или проектиров&
щика, к примеру, под&
земные коммуникации.
Потом устанавливаются
планировочные ограничения: ли&
нии градостроительного регули&
рования, на которые влияют са&
нитарно–защитные зоны ка&
ких–либо предприятий, охран&
ные зоны инженерных сетей.
Кроме того, делается эскиз объе&
кта, чтобы проработать некото&
рые вопросы его посадки, подъез&

ды, транспортное обслуживание,
инженерное обеспечение. Затем в

эксплуатирующих организациях бе&
рутся технические условия, ведь
дальнейшее проектирование ведется
с их учетом.

К
огда градостроительный пас&
порт готов, по поручению
местных исполнительных
властей в дело вступает орга&
низация по землеустройству.
Готовьтесь и здесь выложить
7 — 8 млн. рублей. По словам

начальника управления землеустро&
ительства Государственного комите&
та по имуществу Евгения Капчана,
расценки работ едины и не меняют&
ся в зависимости от расположения

участка. Хотя, конечно, подготовить
документы на участок возле Минска
проще хотя бы потому, что при этом
не нужно тратить финансовые сред&
ства организации на дорожные рас&
ходы в случае поездки по области.
Все расходы выполняются без пред&
оплаты, расчитываются исполкомы
уже по факту и зачастую платежи
задерживают. Если кратко говорить

о действиях, кото&
рые нужно предпри&
нять для формиро&
вания землеустрои&
тельной организа&
ции, то они включа&
ют в себя целый
комплекс работ:
изучение докумен&
тов, оформление зе&
мельно–кадастро&
вой документации,
получение необхо&
димых согласова&
ний и заключений.

После бумажной работы сотрудники
землеустроительного управления
выезжают на место, где обследуют
земельный участок и устанавливают
его границы, закрепляют поворот&
ные точки межевыми знаками, про&
водят геодезические измерения, ис&
пользуя при этом дорогостоящее
оборудование. Оформление доку&
ментов на участок занимает около
двух недель.

Не кажется ли вам, что две упомя&
нутые структуры — градостроитель&
ная и землеустроительная — делают,
по сути дела, одно и то же? Ведь при
наличии генплана застройки либо
схемы проекта планировки района
индивидуального жилого строитель&
ства фактически необходимость в
градостроительном паспорте отпада&
ет. Однако этот документ предусмот&
рен нормативными документами, и
чтобы его убрать, нужно вносить из&
менения в 26–й и 667–й указы, кото&
рые касаются строительства и земли.
Примут поправки — считай, сэконо&
мят гражданам половину стоимости

оформления. А если
еще пройтись по всей
цепочке изготовления
земельной документа&
ции с точки зрения
айтишных, космичес&
ких технологий и ре&
визии согласований,
глядишь, и еще полце&
ны можно сбросить.
Для объективности и
точности счета сфере
точно не помешал бы
независимый аудит.

Анна ОСОКИНА.

osokina.sb@mail.ru
Фото Павла ЧУЙКО.

Бумага стоит
дороже земли

ФАКТЫ «СБ»
Если за первое полуго�
дие прошлого года по
Минской области было
продано 496 участков на
71 миллиард рублей, то
за тот же промежуток
времени в этом году ко�
личество проданных уча�
стков увеличилось до
640, а их стоимость
стремится к 130 милли�
ардам.

Виктор
Маневич.



Будущая звезда с детства обожала ки�
но, но из�за своей стеснительности
не собиралась становиться актрисой.

Наталья Николаевна считает, что от кино не�
возможно уйти, если хоть раз им заболел.
Она впервые появилась в кадре в 13 лет в
фильме «Сердце матери». 

– В то время я приехала в Стокгольм на
каникулы к родителям, – вспоминает Белох�
востикова. – Мой отец на тот момент был
послом России в Швеции. Режиссер «Серд�
ца матери» Марк Донской попросил папу
найти актеров, которые могли бы сняться
бесплатно. Тогда отец предложил детей сот�
рудников, приехавших на каникулы. Так я по�
пала в кино. 

Когда Белохвостикова была еще деся�
тиклассницей, ее взяли во ВГИК, где она на
курсе была самой младшей. 

– Я из семьи дипломатов, поэтому дума�
ла, что пойду учиться в МГИМО. Но кино из�
менило мою жизнь. После съемок в «Сердце
матери» настал этап монтажа фильма, и нас
с мамой позвали на киностудию им. Горько�
го. Там и произошла моя судьбоносная
встреча с легендарным режиссером Серге�
ем Аполлинариевичем Герасимовым. Он
пригласил меня поступать на следующий
год во ВГИК в его мастерскую. Спустя нес�
колько дней нам позвонил представитель
режиссера Донского и сказал, что Гераси�
мов разыскивает ту большелобую девочку и
просит явиться в институт в первых числах
сентября. Я пришла к нему: коса до пояса,
юбочка в складочку, а вокруг стояли взрос�
лые студенты, которые смущали меня свои�
ми пошлыми шутками. Мне это все не пон�
равилось, я решила уйти. Помню, когда вер�
нулась домой, то папа очень удивился мое�
му поступку: «Ты уже взрослая. Сама обеща�
ла поступать во ВГИК, держи свое слово».
Набравшись смелости, отправилась снова в
институт. Герасимов позволил мне стать
вольнослушательницей на курсе. Вскоре пе�

ревелась в другую школу, сдала
все экзамены экстерном и

была официально за�
числена на
курс. 

Б у д у ч и
18�летней

студенткой,
Наталья Ни�

колаев�

на сыграла одну из центральных ролей в
фильме Герасимова «У озера», который вы�
шел на экраны в 1969 году. За это получила
Государственную премию СССР, что в те го�
ды было необычайной редкостью для столь
юной артистки. Ее партнером по фильму
был сам Василий Шукшин.

– Герасимов всегда снимал своих сту�
дентов и сказал, что будет искать героиню
для фильма. Через некоторое время позна�
комилась со своим будущим партнером –
Василием Макаровичем Шукшиным. Пом�
ню, была зима, он стоял у окна, пытался за�
жечь сигарету, а у него руки тряслись, види�
мо, он так волновался перед первой репети�
цией. 

Через два месяца после окончания
ВГИКа артистка познакомилась в самолете
с будущим мужем – режиссером Владими�
ром Наумовым, который был старше На�
тальи на 24 года. Ее отправили представ�
лять фильм «У озера» на Днях российского
кино в Югославии. 

– Так получилось, что Владимир Нау�
мович возглавлял деле�

гацию фильма
«Бег» и тоже ле�
тел на фести�
валь. Волей

судьбы
н а с

посадили рядом в самолете. Весь полет мы
с ним играли в морской бой. Иногда он дос�
тавал сигарету, вертел ее в руках. Тогда в са�
молетах разрешали курить – ему предлага�
ли, он зажигал сигарету, но не вдыхал. Ему
опять предлагали закурить, и все повторя�
лось. В общем, он показался мне слегка
странным. Потом уже Володя рассказал, что
курил он с подросткового возраста, а бро�
сил за две недели до полета. Причем это
была очень интересная история, как его
друг, который обладал гипнотическими спо�
собностями, пытался отучить его от пагуб�
ной привычки. Володя пришел к другу, улег�
ся на диван, тот начал монотонным голосом
рассказывать ему о вреде табака, мол, в
легких будет чернота, часто будешь болеть.
Володя не мог вынести этого бреда и, когда
сеанс закончился, спросил: «Это все?» По�
том он хотел закурить, взял сигарету и выки�
нул ее в окно. 

Спустя неделю после нашего знаком�
ства в газете «Правда» увидела, что на воп�
рос журналиста: «Что на вас произвело впе�
чатление в Югославии?» – Владимир Наумо�

вич ответил: «Наташа Белохвостикова». 
Несмотря на то, что избранник На�

тальи Николаевны был значительно
старше ее, родители восприняли эту
весть радостно и отдали дочь в на�

дежные руки. 
– Никогда не ощущала раз�

ницы в возрасте. Мы всегда
шли на равных, каждый из

нас имел право голоса. Во�
лодя ни разу не вмешался
в мою работу. Часто про�
сила его, чтобы прочитал
сценарий, но он никогда

к нему не притрагивал�
ся и всегда оставлял
мне право решать. Пе�
ред свадьбой он год
за мной ухаживал. На�
умов умел удивлять: то
на бокс пригласит пос�

мотреть, то стихи Ахма�
дулиной по телефону по

ночам читал, однажды из

Голландии привез огромный букет
тюльпанов, где все цветки были

разного цвета. 
В 1974 году Наталья Белохвос�

тикова и Владимир Наумов пожени�
лись. Через полтора года у них ро�

дилась дочь.
– Наташа появи�

лась на свет 1 марта
1975 года. Причем я
всегда знала, что
дочку назову Ната�
шей. Владимир Нау�
мович все время лю�
бит шутить, мол, по�
зовет одну Наташу, а
придут две. Когда
дочка собиралась
пойти в артистки, то
ее отец был не про�
тив. А я хотела, что�
бы она стала режис�
сером – получила
бы нормальную про�
фессию, ни от кого
не зависящую. Ког�
да уже шли экзаме�
ны во ВГИК, мне
позвонил знакомый
артист и рассказал
про чудную девочку,
которая читала Цве�
таеву. Это была На�
таша. В итоге она
окончила актерский

факультет, потом после долгого периода съ�
емок поняла, что это не ее профессия –
пошла учиться на юриста. Недавно снова за�
болела кино и окончила режиссерский фа�
культет.

Союз Белохвостиковой и Наумова про�
должается уже 41 год, и даже с годами их
любовь не гаснет. 

– Мы летели с мужем на кинофестиваль.
Едва сели в самолет, как я заметила, что он
резко побледнел, у него закружилась голо�
ва. Перед вылетом Володя выпил таблетку
от головной боли, из�за этого лекарства
давление упало. Самолет ехал по взлетной
полосе. Я стала долбиться в кабину к пило�
там и просить, чтобы нас с мужем высадили
и вызвали «скорую». Пилоты остановили са�
молет, у трапа нас встретила карета скорой
помощи. 

Несмотря на возраст, 56�летняя Наталья
Николаевна и 80�летний Владимир Наумо�
вич отважились вновь стать родителями и
усыновили четырехлетнего Кирилла, кото�
рого они прозвали «маленьким кусочком
счастья». Встреча их произошла в одном из
подмосковных детских домов, куда супруги
приехали в рамках фестиваля «Я и семья». 

– После концерта ко мне подошел трех�
летний малыш с грустным выразительным
взглядом, в дырявых колготках и попросил
ему привезти крестик. До сих пор задумыва�
юсь, почему он не подошел к Наташе или к
Володе...

Супруги не смогли пройти мимо Кирил�
ла. Они стали часто приезжать в детдом, а
вскоре приняли решение об усыновлении.

– Помню, когда забирали Кирюшу до�
мой, то он сказал: «Каждую ночь просил Бо�
га, чтобы мама и папа поскорее меня наш�
ли». Сделаю все, чтобы сын жил счастливо и
у него было настоящее детство. Теперь он
никогда не останется один. Кстати, когда Ки�
рюша видит маленького ребенка, то обяза�
тельно ему улыбается и что�то дарит. Сей�
час Кирюше 12 лет, он читает стихи, снима�
ется в новой экранизации у Владимира Нау�
мовича «Сказка о царе Салтане», где играет
юнгу и читает Пушкина. На мой взгляд, у не�
го есть актерский талант. Помимо кино, ин�
тересуется классической литературой, ис�
кусством и музыкой. Кирилл мне и Володе
придает сил, не дает нам стареть, он вдох�
нул в нас новую жизнь.

Елизавета  НИКИФОРОВА. 
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Народная артистка РФ Наталья
Белохвостикова 28 июля отметит
свое 64-летие. Популярность
пришла к ней после съемок в
киноленте «У озера», за которую
20-летняя актриса удостоилась
Государственной премии СССР.
Затем были фильмы «Принцесса
цирка», «Легенда о Тиле»,
«Маленькие трагедии», «Змеелов»,
«Тегеран-43». ДК пообщался с
актрисой в преддверии дня
рождения. Легенда советского кино
рассказала о том, как в 56 лет
стала приемной мамой для
детдомовского мальчишки и на
какой безумный поступок решилась
ради спасения мужа. 

Наталья была одной из любимых
учениц мэтров кино Сергея 

Герасимова и Тамары 
Макаровой (на фото).

В детективе «Тегеран.43»
Наталья снялась 

с Аленом Делоном. 

Магия 
ее счастья

24.летняя актриса 
в 1975 году родила

дочь Наталью.

На фото справа налево: актриса, 
ее приемный сын Кирилл, дочь Наталья, 

муж Владимир Наумов  и зять Алекс.



Упражнение 1
Оно способствует устранению голов�

ной боли, напряжения глаз, несварения
желудка и плохого усвоения пищи.

Исходное положение: лечь на пол ли�
цом вниз. В положении лежа расположите
ладони под грудью, а ноги должны быть
расставлены на ширину плеч. Постепенно
опираясь только на ладони и пальцы ног,
поднимите туловище вверх и выгните спи�
ну дугой. Таз должен
быть расположен вы�
ше головы. Голова
опущена, а руки и
ноги полностью
выпрямлены.
Далее плавно
опустите таз
почти до по�
ла. При

этом руки и ноги должны быть прямые. Те�
перь поднимите голову и откиньте ее на�
зад. Делайте все медленно и плавно. 

Упражнение 2 
Предназначено для позвоночного от�

дела, в котором находятся нервы, управ�
ляющие работой печени, желчного пузыря
и почек. 

Примите исходное положение, как
для упражнения № 1. После того как вы
подняли таз и выгнули спину, выполняйте
следующее: поверните таз как можно боль�
ше влево, опуская левый бок как можно ни�
же, а затем вправо. Руки и ноги во время
выполнения упражнения не сгибайте. Соче�
тание растяжения позвоночника с некото�
рым «скрутом» способствует тому, что поз�
вонки лучше «садятся» на свои места.

Упражнение 3
Призвано снять остаточное напряже�

ние и полностью расслабить позвоночный
столб. 

Исходное положение: сядьте на пол,
упритесь на расставленные прямые руки,
расположенные чуть сзади, ноги согните.
Поднимите таз так, чтобы ваше тело опи�
ралось только на расставленные согнутые
ноги и прямые руки. Упражнение выпол�

няйте в быстром темпе. Поднимайте тело
до горизонтального положения позвоноч�
ника, после чего опускайте в исходное по�
ложение. 

Упражнение 4
Оно придает особую силу той части

позвоночника, из которой выходят нервы,
управляющие желудком. 

Исходное положение: лечь на спину,
ноги вытянуты, руки в стороны. Согните ко�
лени, подтяните их к груди и обхватите ру�
ками. Сделайте такое движение, как будто
вы желаете оттолкнуть колени и бедра от
груди, но при этом продолжаете держать их
руками. Одновременно с этим движением
поднимите голову и попытайтесь коснуться
подбородком колен. Держите это положе�
ние туловища в течение трех – пяти секунд.

Упражнение 5 
Хождение на четвереньках 
Это упражнение Брэгг считает одним

из самых важных для
растяжения позво�
ночника. 

Исходное поло�
жение, как для уп�
ражнения № 1.
Встаньте на четве�
реньки: руки и ноги
выпрямлены, спина
выгнута дугой, таз
высоко приподнят,
голова опущена
вниз. В таком поло�
жении рекомендует�
ся обойти помеще�
ние, комнату. Ноги и
руки не сгибать, а хо�
дить на прямых ко�
нечностях. 

Для борьбы с насекомыми существуют репел�
ленты и фумигаторы. Однако здесь стоит быть
предельно внимательными, поскольку химические
составы этих компонентов часто небезопасны,
особенно когда речь идет об обработке ими детей. 

Комары
Они не только раздражают кожу укусами, но

могут быть переносчиками различных опасных
заболеваний, например, малярии. При этом чаще
всего комары предпочитают выбирать в жертву
детей – ведь кожа у них тонкая и нежная. 

●● Эти надоедливые кровопийцы очень
чувствительны к запахам и их смесям: они могут
различать до 70 различных ароматов и их оттен�
ков, и они не выносят запахи различных пряных
трав с резким и специфическим ароматом. Можно
смазывать открытые участки тела ребенка маслом
гвоздики, аниса, базилика или эвкалипта. Отдыхая
на природе, можно кидать в костер еловые и сос�
новые шишки, хвою, мох, траву; чем гуще будет
дым, тем меньше комаров станет вокруг. 

●● Снять сильный зуд поможет нанесение на по�
раженный участок кожи раствора питьевой соды, нашатырного
спирта или бледно�розового раствора марганцовки. Также место
укуса можно обработать борным спиртом, настойкой календулы,
долькой лимона или помидора, корвалолом или валокордином. 

Клещ
Может являться переносчиком вируса клещевого энцефали�

та, поэтому необходимо как следует защищаться от него.

●● Перед тем как отправиться в лес, наденьте
одежду, максимально закрывающую все участки
тела.

●● В качестве народных средств защиты при�
меняются чеснок и некоторые эфирные масла, в
частности масло чайного дерева: сначала раз�
бавьте водой 1:1, а затем распылите на одежду ре�
бенка.

●● По возвращении домой с прогулки внима�
тельно осмотрите всю верхнюю одежду и тело друг
друга. Особое внимание – при осмотре головы, во�
лосы ребенка лучше прочесать мелкой расческой.

Головные вши
Побывав в летних лагерях, на курорте или даче

и тесно пообщавшись друг с другом, дети возвра�
щаются в школы и сады, привозя с собой неприят�
ные «подарки». Передаются эти паразиты в основ�
ном при прямом контакте «голова к голове» или ес�

ли ребенок, к примеру, воспользовался чужими личными веща�
ми: расческой, головным убором или даже наушниками. Вши
быстро размножаются. 

Использование народных средств – столового уксуса или
клюквенного сока – нецелесообразно. Они не действуют на личи�
нок и взрослых вшей, а только облегчают вычесывание гнид. 

Светлана АНТОНОВА.

■ без
рецепта

с Ольгой 
ПЕРЕСАДОЙ

«Слышала мнение, будто в апельсинах и ли�
монах не так уж много витаминов и они лишь
относительно полезны по сравнению с другими
фруктами. Так ли это?» 

Ксения Т., Борисов.
— В переводе с нидерландского слово «апель�

син» означает «китайское яблоко». Родиной этого
цитруса действительно традиционно считают
Древний Китай. Любопытно, что под Санкт–Петер�
бургом есть город, носивший название «Апельси�
новое дерево» — Ораниенбаум (в 1948 году пере�
именован в Ломоносов). На протяжении веков вра�
чи лечили больных апельсиновым и лимонным со�
ками преимущественно от ревматизма. Употребля�
ли их и как предохраняющее средство от ядов и чу�
мы. Несомненная польза наблюдалась при заболе�
вании цингой. Вот почему известный мореплава�
тель Джеймс Кук брал с собой на корабли запас ли�
монного сока.

Выведено уже около 300 сортов апельсинов. Их
принято разделять на 4 группы: обыкновенные — с
желтой мякотью, корольки — с ярко–красной, яфф�
ские — с толстой кожурой, пупочные — с оранже�
вой мякотью. Надо сказать, в апельсинах высокое
содержание витаминов и питательных веществ:
есть калий, кальций, магний и железо, а также ор�
ганические кислоты, пектиновые вещества, антиок�
сиданты, флавоноиды и фитонциды. В соке лимо�
нов и апельсинов в большом количестве имеются
витамины А, В, С. Употребление плодов лимонов
излечивает ангину, ускоряет заживание ран и сра�
стание костей, улучшает обмен веществ и предуп�
реждает развитие атеросклероза. А апельсин спо�
собен быстро придать человеку силы, улучшить его
аппетит и укрепить организм. Регулярное включе�
ние таких цитрусовых в рацион снижает кровяное
давление, поддерживает работоспособность сер�
дечно–сосудистой системы. Все это благодаря
клетчатке и фолиевой кислоте. Достаточно съедать
всего по одному апельсину в день — и необходи�
мый эффект будет достигнут. Еще эти яркие сочные
плоды помогают избавиться от кровоточивости де�
сен, борются с простудными заболеваниями, ока�
зывают жаропонижающее действие.

Как апельсин, так и лимон за счет содержания
витамина C стимулируют выработку лейкоцитов,
поддерживая работу иммунной системы. Апель�
син, кроме того, предотвращает образование язв
из–за высокого содержания пищевых волокон.
Один цитрусовый фрукт в день равноценен сниже�
нию до нуля риска возникновения язвы желудка.
Немаловажный факт: апельсин содержит фолие�
вую кислоту, которая является важным источником
питательных веществ для сперматозоидов и защи�
щает их от повреждений, которые могут стать при�
чиной врожденных дефектов. Кроме прочего, сок
этого яркого фрукта предупреждает возникнове�
ние почечных камней. Проведенные исследования
показали, что в этом отношении он более эффекти�
вен, чем фреш других цитрусовых. А еще оранж
поддерживает здоровье костей и зубов, поскольку
имеет богатые запасы кальция. Как показали ис�
следования, стакан свежевыжатого апельсинового
сока в день значительно снижает риск развития и
ревматоидного артрита.

Стоит отметить низкую калорийность лимона и
апельсина, что позволяет рекомендовать их людям,
желающим сбросить вес. Средний плод содержит
лишь 65 килокалорий, так что его вполне можно от�
нести к здоровой еде. При этом высокая концентра�
ция пищевых волокон помогает при малом количе�
стве съеденного чувствовать себя сытым.

Впрочем, к апельсину и лимону следует с осто�
рожностью относиться тем, у кого есть сахарный
диабет и проблемы с желудочно–кишечным трак�
том — язва желудка, двенадцатиперстной кишки и
гастрит.

Ольга ПЕРЕСАДА, 
профессор кафедры акушерства

и гинекологии БелМАПО,
доктор медицинских наук.

Один из самых неприятных минусов лета — насекомые.
Особенно от их укусов страдает нежная детская кожа,
крайне подверженная раздражениям, тем более что дети
сильно расчесывают пораженные места. У них гораздо
чаще, чем у взрослых, проявляются аллергические
реакции на укусы насекомых. Поэтому важно быть
начеку!

Назойливые
кровопийцы

5 упражнений 
для восстановления
позвоночника

Главная основа всех упражнений
для позвоночника — растягивание
и расслабление. Вспомните, как
кошка тянет спину. Этакое
волнообразное движение, которое
она делает по нескольку раз в
день. Вот почему ее позвоночник
до самой старости сохраняет
подвижность.
Этот комплекс упражнений для
позвоночника разработан
знаменитым натуропатом Полем
Брэггом. Они оказывают
различное воздействие на тот или
иной отдел позвоночного столба.
Их нужно выполнять в течение
одной тренировки. Количество
повторений вначале составляет 
2 — 4. По мере тренированности
возрастает до 8 — 12.

Методы защиты и борьбы с ними 

■ красота

кстати

Во много раз эффек�
тивнее и проще вос�
пользоваться специ�
альными средства�
ми, предназначенны�
ми для уничтожения
головных вшей, нап�
ример, на основе ми�
неральных масел –
диметиконов. Подоб�
ные средства попа�
дают в дыхательные
отверстия вшей, на�
рушая тем самым
дыхание и водный
баланс в организме
насекомых.

Среда, 22 июля 2015 • www.sb.by12 Среда, 22 июля 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегоднядамский клуб



13 Среда, 22 июля 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегодняпамять 

Мечтал о небе, 
а попал под трибунал

С Александром Григорьеви�
чем мы встретились благодаря
могилевскому поисковику, пре�
подавателю электротехническо�
го колледжа Сергею Тагаеву. Это
он на одном из исторических ин�
тернет–форумов познакомился с
сыном Плоскова Виктором. Ис�
торик, преподающий в одном из
университетов Украины, расска�
зал: его отец воевал в составе
11–го штрафбата под Чаусами. И
вот мы встречаемся на этом ге�
роическом клочке земли. Алек�
сандр Григорьевич передвигает�
ся с трудом, но память его не
подводит:

— В 1941–м я
окончил школу в
Новосибирской
области. Мечтал
поступить в лет�
ное училище, но
началась война.
Просился на
фронт, в военко�
мате отказали: мал
еще, 17 лет всего.
Направили на кур�
сы учителей физ�
культуры, затем —
преподавателем в
школу, после — в
автомобильно–мо�
тоциклетное учи�
лище. Неподалеку
от Курска прошел
ускоренный курс
подготовки, попал
во вторую автомо�
бильную бригаду Ставки Верхов�
ного Главнокомандования в Под�
московье. 1943 год. К нам посту�
пало очень много техники из
Америки. Ее надо было перего�
нять, а водителей не хватало.
Мне приказали сесть за руль од�
ного из «Джи–Эм–Си» — это во�
енный грузовик наподобие «сту�
дебеккера». И вот идем мы ко�
лонной, я — за командиром ро�
ты. И тут меня обгоняет парень,
с которым мы вместе учились,
что–то говорит. Я отвлекаюсь и
врезаюсь в машину комроты.
Повреждения незначительные,
но я понял — будут судить. При�
каз Сталина — за порчу и вывод
из строя ленд–лизовской техни�
ки, тем паче новой, грозило су�
ровое наказание — вплоть до
расстрела. Меня отправили в
«Бутырку». Там было немало та�
ких, как я, провинившихся. Ни�
каких воров и политических. В

основном интенданты.
Выявили у кого–то не�
достачу — под трибу�
нал. Мне военный три�
бунал вынес приговор:
6 лет тюрьмы или 2
месяца штрафбата. Я
выбрал штрафбат.

Дорогой
штрафников

В «Бутырке» я по�
лучил приказ: «Направляетесь в
пересыльный штрафной баталь�
он». Как был, в той же одежке, с
рюкзачком, убыл в батальон, дис�
лоцировавшийся в районе Ярцево
под Смоленском. Оттуда — пеш�
ком с такими же штрафниками

— к месту боя. В
одной деревне,
уже в Белорус�
сии, выменял
свою новенькую
офицерскую ши�
нель на три бу�
ханки хлеба. Хо�
лод был жуткий
— зима. Но мы
— человек 10 —
два дня ничего
не ели. Взамен
той шинели мне
сельчане дали
старенькую, ды�
рявую, солдат�
скую. Позже она
спасла мне
жизнь. Если бы
немцы увидели
офицерскую, в
первую очередь

палили бы по мне. А еще, пока мы
добирались к месту боя, встрети�
ли девчат–радисток. И — там был
духовой оркестр — за километр
до передовой устроили танцы.
Старый Новый год, над нами ле�
тели вражеские самолеты, взры�
вались снаряды. А мы кружились
парами. Как будто предчувствова�
ли: и этот Новый год, и эта музы�
ка для большинства из нас — в
последний раз...

Уже в Чаусах штрафникам
выдали белые маскхалаты, отпра�
вили на передовую — бои шли в
районе деревни Устье. Ночью
они должны были перейти нейт�
ральную зону, переправиться че�
рез реку. Нейтральная зона — за�
минированное поле. Много
штрафников подорвалось на ми�
нах. Командир взвода назначил
Плоскова своим замом, приказал:
«По команде поведешь людей в
атаку». Плосков вспоминает:

— Мысленно я попрощался с
мамой, понимая: первый бой мо�
жет стать последним. Немцы,
располагавшиеся на высоте, па�
лили по нам нещадно. Мы сбра�
сывали маскхалаты, которые нас
выдавали: из белых становились
красными от крови. Я поднялся,
закричал: «В атаку!», оглянулся
— а за мной почти никого. Все
траншеи забиты трупами. Бегу, а
впереди — проволочные заграж�
дения, спирали Бруно размером
метр двадцать. Не перешагнуть.
Саперы пробуют проделать про�
ходы, но не успевают — их рас�
стреливают немцы. Следом ло�
жатся штрафники. Я, с детства
занимавшийся акробатикой, пе�
ремахнул через колючее препят�
ствие ласточкой. Но и меня на�
стигли осколки снаряда.

Один угодил в ногу, другой —
в голову. Плосков потерял созна�
ние. Очнулся, когда его пытался
вынести с поля боя санитар:

— Это был крепкий мужчина
двухметрового роста. Я кричу:
«Уходи, ты слишком хорошая
мишень, доползу сам». Санитару
в штрафбате, чтобы искупить
свою вину перед Родиной, надо
было вынести с поля боя мини�
мум шесть бойцов. С этим сани�
таром и еще несколькими бойца�
ми мы встретились снова, когда
нас уже несли на носилках в гос�
питаль. До госпиталя доехал я
один...

Бой продолжается
В госпитале Александру Гри�

горьевичу хотели отрезать ногу
— началась гангрена. Но букваль�
но за несколько минут до опера�
ции появился опытный хирург.
Увидел молоденького парня:
«Никакой ампутации!» Вскрыл
нарыв и фактически спас Плос�
кова. Спустя 50 лет после войны
на одном из полустанков Алек�
сандр Григорьевич встретил сво�
его боевого товарища, капи�
тан–лейтенанта Владимира Пано�
ва, от которого узнал: в том бою

под Чаусами лег практически
весь их 11–й штрафной батальон.
А тогда, после госпиталя, Плос�
кова направили в отдельный полк
офицеров резервного состава.
Восстановили в звании техни�
ка–лейтенанта, решив, что он
кровью искупил свою вину перед
Родиной. Потом направили дис�
петчером в 10–ю автомобильную
бригаду. Войну он закончил в Ке�
нигсберге. Вспоминает:

— Там встретил будущую же�
ну Александру. Она была писа�
рем при штабе. Любовь с первого
взгляда. Вместе 9 мая празднова�
ли Победу. А ровно через 9 меся�
цев в Несвиже, куда меня, воен�
ного, забросила судьба, родился
наш первенец — Валера. В
1947–м меня направили на вы�
возку хлеба в Чкалов (Оренбург).
В стране был голод, а там находи�
лись хлебные базы, неприкосно�
венный запас зерна. Мы вывози�
ли хлеб на пункты сбора, оттуда
его поставляли в Украину и Бела�
русь. Страшное было время. Еда

рядом, а люди десятками, сотня�
ми умирали от голода. У партор�
га батальона ослепла от голода
жена. Потом мы узнали: несколь�
ко человек, которые везли хлеб,
замело снегом. Они пытались
выбраться из машины, но не су�
мели, а к запасам съестного при�
коснуться не посмели...

В 47–м в Чкалове родился
второй сын. А глава семьи отбыл
по приказу в Украину, в отдель�
ный автомобильный батальон по�
мощником командира начальни�
ка штаба. Когда семья воссоеди�
нилась, в Житомире на свет поя�
вился третий сын — Виктор.

Виктор Плосков рассказыва�
ет:

— Мамы не стало в прошлом
году, а отец очень хотел снова по�
бывать в Беларуси. У него, дослу�
жившегося до звания полковни�
ка, много боевых наград: два ор�
дена Красной Звезды, медаль «За
боевые заслуги», «За взятие Ке�
нигсберга», «За Победу над Гер�
манией». Но он так и не вступил
в партию — не подавал заявле�
ние, опасаясь, что его не примут,
вспомнят штрафбат... Пришло
время рассказать правду о войне,
о штрафниках, о которых до сих
пор столько домыслов.

— Тяжелая у вас судьба, —
сочувствую Александру Григорь�
евичу.

А он — в ответ:
— Что вы, лучше моей не бы�

ло...
Ольга КИСЛЯК.

olgak53@mail.ru
Фото автора и из семейного

архива Плосковых.

Военный историк и писатель, ру�
ководитель Могилевского обла�
стного поискового клуба «Вик�
кру» Николай Борисенко:
— В Чаусском районе осенью
1943–го — весной 1944–го на
штурм самых трудных, хорошо
укрепленных участков обороны
немцев бросали штрафроты и
штрафбаты. «Шурочки» (так на
фронте их называли) жили, как
правило, всего одну–две атаки.
Штрафрота пополнялась в основ.
ном бывшими окруженцами пос.
ле фильтрации, рядовыми и сер.
жантами, попавшими сюда за на.
рушение дисциплины или воин.
ские преступления, и часто мест.
ными жителями, находившимися
на оккупированной территории,
которым исполнилось 18 лет. Мы
обязаны пересмотреть отноше.
ние к штрафным подразделени.
ям. Их немало полегло на Моги.
левщине. А кровавые берега
Прони в Чаусском районе — наи.
более трагическое место. Хоро.
шо бы установить там хотя бы па.
мятный знак. В честь тех, кото.
рые не знали наград и почестей,
гибли сотнями, до сих пор счита.
ются пропавшими без вести и да.
же — несправедливо — предате.
лями Родины.

МНЕНИЕ ПО ПОВОДУО штрафниках долгое время
говорить было не принято.
Даже когда о них стали сни�
мать фильмы и писать кни�
ги, они все еще белое пятно в
истории Великой Отечест�
венной. Созданные знамени�
тым приказом Сталина 
№ 227 от 28 июля 1942 года,
известным под названием
«Ни шагу назад!», штрафные
подразделения сыграли свою
роль и в освобождении Бела�
руси. Однако до сих пор спи�
ски тех, кто сражался в этих
подразделениях и батальо�
нах, засекречены. Никто не
подсчитывал, сколько
штрафников погибло на на�
шей земле. Между тем толь�
ко на Могилевщине, в Чаус�
ском районе, в 1943 — 1944 годах геройски сража�
лись 6 отдельных штрафных рот и 11–й штрафной ба�
тальон. Сформированные не из заключенных — по�
литических и уголовников, как принято считать.
Здесь сотнями гибли 18 — 20–летние окруженцы, ря�
довые, офицеры. Мне посчастливилось узнать правду
о войне от штрафника, который выжил в кровавой
мясорубке. 92–летний Александр Плосков специально
приехал в Чаусский район, чтобы пройтись по мес�
там, где когда–то потерял много боевых товарищей.
По словам могилевского историка и поисковика Ни�
колая Борисенко, который уже несколько лет собира�
ет сведения о штрафниках, это пока первые и, возмо�
жно, последние воспоминания из уст штрафни�
ка–офицера о боях на Могилевщине: «Ведь зачастую
жизнь штрафника измерялась одной–двумя атака�
ми...»

Один бой 
и вся жизнь 
солдата
Плоскова

Александр
Плосков

специально
приехал 

из Украины 
на Могилевщину
поклониться тем

местам, где лежат
его боевые
товарищи.

Таким был Александр
Плосков в 1942 году.



— Возвращение, надо при�
знать, вышло интересным. И с
профессиональной точки зре�
ния, и с личной. Вроде бы уже
столько лет за границей рабо�
тал, но дом есть дом: у меня
здесь и мама живет, и сестра...
Да и в Словении я, по сути, в ко�
мандировке все это время был.
Меня в 1991–м делегировал в
Югославию олимпийский коми�
тет. Я там должен был дружест�
венную помощь местным спорт�
сменам оказывать. Приехал 11
мая, а 26 июня на Балканах на�
чалась война. И началось все,
если помните, как раз с выхода
Словении из состава Социали�
стической Республики Югосла�
вия. В общем, всем стало не до
спорта. Там история перекраи�
валась. После чемпионата Евро�
пы в Афинах решил я обратно
вернуться, а тут в августе уже
наш переворот подоспел. В ре�
зультате остался я в Словении с
паспортом несуществующей
страны СССР и контрактом с та�
кой же Югославией. Хорошо,
что местные спортивные руко�
водители и спортсмены поддер�
жали. Начали думать, что делать
дальше. В Словении ситуация
была аховая. Если раньше люди
получали зарплату порядка ты�
сячи дойчмарок, то после всех
расколов и экономических изо�
ляций цифра эта уменьшилась
раз в шесть. Поверьте, то, что
сейчас кризисом называют, ни в
какое сравнение не идет. В Бе�
ларуси, впрочем, ситуация тоже
была, мягко говоря, нестабиль�
ная. Лихие 90–е — так, кажется,
это называлось?

...Словенцы традиционно
были сильны в горных лыжах,
хоккее, биатлоне... Поэтому
пловцов было крайне мало, да и
те во времена Югославии регу�
лярно проигрывали и хорватам,
и сербам. В сборную Югославии
за всю историю только братья
Борут и Дарьян Петричи входи�
ли. А тут — независимая страна,
целая команда может выехать
на чемпионат мира или Олим�
пиаду. Шанс для всех, кто рань�
ше не имел даже возможности
попытаться. До меня на сборы
словенские пловцы, например,
вообще не выезжали, а тут та�
кой эмоциональный и патриоти�
ческий подъем! Неудивительно,
что национальные рекорды на�
чали падать один да другим.

— В других странах пригла�
сили бы пару–тройку иностран�
ных варягов...

— Такую практику я начал
использовать позже и несколько
иначе. Например, когда поехал
работать в Турцию, мне разре�
шили взять несколько словен�
ских пловцов. И там, и после —
в Израиле — они становились
своего рода «пейсмейкерами»,
которые «разгоняли» результа�
ты местных ребят. В Словении
же иностранцев не было и все
пришлось делать своими рука�
ми. Так сложнее. Большинство
проблем ведь у спортсменов в
головах. Если они никогда ниче�
го не достигали, то вырабатыва�
ется комплекс неполноценно�
сти. Принцип его преодоления
простой: тренируйся, как лиде�
ры мирового плавания, и бу�
дешь выступать, как они. Когда
люди начинают видеть, что по
всем показателям они не хуже
лидеров, происходит настоящий

рывок в результатах. Методика,
доказанная еще в 1993 году Ген�
надием Турецким. В Австралию
он уехал со своим пловцом —
знаменитым Александром По�
повым — и долго не мог объяс�
нить местным ребятам, что для
роста результатов не обязатель�
но наматывать километры на из�
нос. В конце концов сказал: «Де�
лайте все, как Попов». И в ре�
зультате австралийцы превзош�
ли результаты Александра, а на
Олимпиаде в Сиднее Майкл
Клим — ученик Турецкого — на
своем этапе эстафеты устано�
вил мировой рекорд.

— Если оставить за скобка�
ми Александру Герасименю, то
у белорусов можно найти похо�
жие «симптомы»...

— Яркий пример тому —
Павел Санкович. Парень — по�
бедитель юношеского чемпио�
ната Европы, много лет мыкал�
ся здесь, считался перспектив�
ным. Его постоянно успокаива�
ли: хорошо, дескать, что хоть на
чемпионат Европы попал, не
высовывайся, твое время при�
дет. В результате прогресса не
было, а сам Павел чувствовал:
нужно что–то менять. В конце
концов по приглашению турец�
кой команды приехал ко мне на
сборы. Сам, кстати, попросился
— я только организовал. После
этих сборов он выиграл две
бронзовые медали на чемпиона�
те Европы на короткой воде и
уехал тренироваться в США.
Потому что понял, что способен
плыть гораздо быстрее, побеж�
дать. И его нынешние секунды
— далеко не потолок. А ведь
многие здесь до сих пор плава�
ют «как все» и не верят, что мо�
гут иначе. Тем более что и раз�
дражителей вокруг попросту
нет.

— У Светы Хохловой вроде
бы были ориентиры, но она не
реализовала всего своего потен�
циала...

— Света — немного другой
случай, но тоже показательный.
Если бы не Павел (Санкович. —
Прим. авт.), то она вряд ли поеха�
ла бы в США. Света ведь и там
решила было закончить и почти
год не тренировалась. Потом тре�
нер американский убедил ее, что
поторопилась, и Хохлова, делая
по одной тренировке в день, бьет
сейчас свои личные рекорды. Ат�
мосфера и психология — вот что
важно в подготовке. Ребят нужно
постоянно убеждать в том, что
они способны на большее. Тре�
нер должен быть амбициозным,

должен, как локомотив, тянуть
всех за собой.

— При этом Евгений Цуркин
сумел пробиться там, где боль�
шинство предпочло довольство�
ваться малым...

— Цуркин — парень своеоб�
разный, и таких хотелось бы
иметь больше. Знаете, что он мне
сказал перед отъездом на чемпи�
онат Испании? «Я наконец–то
смогу проплыть с рекордсменом
мира и посмотреть, кто кого об�
гонит!» Причем сказал безо вся�
кой бравады: ему действительно
было интересно. Для него это вы�

зов. К сожалению, такие лидер�
ские качества, обладателям кото�
рых легче соревноваться на высо�
ком уровне, чем участвовать в
локальных стартах, воспитать
нельзя. Они врожденные, и их
можно лишь разглядеть и разбу�
дить. Поэтому грамотной сис�
темной селекции в Беларуси
очень не хватает.

— Вы успели изучить поло�
жение дел в нашем плавании?

— Да, поездил, посмотрел... В
результате у нас в команде поя�
вился Никита Цмыг. Это очень
серьезный пловец. Когда я впер�
вые увидел его, 200 метров на
спине парень плыл с результатом
2.04. Меньше чем за год эта циф�
ра уменьшилась до 1.59. Поверь�
те, вы еще не раз о нем услыши�
те: это вероятный наследник Ге�
расимени и Цуркина. Но Цмыг
— это единичный, не системный
случай селекции. Заметил на со�
ревнованиях в Бресте, пригла�
сил. Нужно выстраивать систем�
ную работу. Конечно, мы не мо�
жем рассчитывать, что в Белару�
си появится огромный резерв, но
практически в каждом возрасте
есть талантливые ребята.

— Задумки по созданию сис�
темы подготовки чемпионов
привязаны к результату гряду�
щего чемпионата мира? Если
вернетесь, допустим, без меда�
лей, то...

— ...а почему мы должны вер�
нуться без медалей? Саша — при�
зер Олимпийских игр, чемпион�
ка мира 2013 года. Она не может
ставить себе иных задач, помимо
повторения прежних результа�
тов. Или Цуркин, который уже
был в финале чемпионата мира,
чемпион Европы. Конечно, он
должен бороться за медаль. Дру�
гое дело, не факт, что получится.
На таком уровне идет уже игра
сотых. Даже на Универсиаде Же�
ня выиграл всего 0,02 секунды, а
на чемпионате Европы в Берлине
и вовсе разделил золото с фран�
цузом Флораном Манаду. Саша
делила медаль на чемпионате ми�
ра в Шанхае. Так что тут всегда
есть доля непредсказуемости и
везения. Но настраиваться нужно
исключительно на медали.

— Как можно влиять на ре�
зультат в «игре сотых»?

— Харизмой и психологией.
Побеждает обычно тот, кто еще
до старта сумеет убедить всех во�
круг, и себя в первую очередь, в
своей непобедимости. Как Майкл
Фелпс. И сотые выигрывал, если
нужно, — было дело... Да, там
случались вопросы, как на Олим�
пиаде, но ведь в итоге–то все ре�
шилось в его пользу. Потому что
Фелпс! Лидер с харизмой и та�
ким метафизическим состояни�
ем спортивного киллера, убежда�
ющим всех, что судьба наград
фактически решена.

— В белорусской команде
есть такие лидеры?

— Цуркин, Герасименя...
Санкович, например, другой.
Пока он лишь создает себя. С та�
кими ребятами всегда сложно
работать, но с ними легко на со�
ревнованиях. Их не нужно до�
полнительно настраивать на то,
чтобы показать свой максимум.
Словенцы, кстати, как и белору�
сы, никогда не были самой
взрывной или нахрапистой на�
цией. В отличие от хорватов,
сербов и особенно черногорцев,
которые считали себя чуть ли
не избранными. Они, как и аме�
риканцы, долгие годы воспиты�
вали в себе это чувство самодос�
таточности, патриотизма и от�
сутствие пиетета перед любым
соперником. Для белорусских
пловцов «будильником», спо�
собным пробудить веру в себя,
стала Саша Герасименя. Теперь
дело за остальными.

Дмитрий КОМАШКО.

komashko@sb.by
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Год назад Дмитрий Манцевич стал главным тренером сборной Беларуси по
плаванию. «Год и почти два месяца», — уточняет он, поглядывая на экран все еще
«отвечающего» ему по–словенски телефона. С этой страной у тренера связано
многое. За годы, проведенные у руля тамошней сборной, он сумел поднять ее
результаты со дна на верхние строчки мировых протоколов. За победы Александры
Герасимени мы, к слову, в большой мере также должны сказать спасибо Манцевичу:
у него в группе Саша провела немало тренировочных месяцев. Совсем скоро 
на чемпионат мира в Казань наставник повезет уже всю белорусскую команду. 
В преддверии «разминочного» Кубка Беларуси мы решили расспросить его 
о впечатлениях от возвращения домой и перспективах вверенной 
под его руководство сборной. И не пожалели.

Предварительный состав
сборной Беларуси 
на чемпионате мира:
Александра Герасименя, Евгений Цуркин,
Светлана Хохлова, Павел Санкович,
Арсений Кухарев, Артем Мачекин,
Виктор Стаселович, Алина Змушко,
Антон Латкин, Виктор Красочко, 
Илья Шиманович.

Вода
держит 
только сильных
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Генеральный директор хок�
кейного клуба «Динамо–Минск»
отстранен от должности и задер�
жан. Против него возбуждено
уголовное дело.

В понедельник наблюдатель�
ный совет клуба во главе с мини�
стром внутренних дел Игорем
Шуневичем принял решение рас�
торгнуть контракт с Максимом
Субботкиным. Исполняющим обя�
занности руководителя был назна�
чен Владимир Бережков. В тот же
день Субботкина задержали.

На следующее утро След�
ственный комитет сообщил, что
бывший гендиректор подозрева�
ется в злоупотреблении служеб�
ными полномочиями. СК счита�

ет, что эти действия повлекли
тяжкие последствия в виде при�
чинения ущерба в особо крупном
размере. Уголовное дело в отно�
шении Субботкина было возбуж�
дено по результатам оператив�
но–розыскной деятельности
Главного управления по борьбе с
организованной преступностью и
коррупцией МВД. В министер�
стве сообщили, что результаты
проверки находятся у следствия
и разглашению не подлежат. С
подозреваемым работают следо�
ватели. Уголовное дело расследу�
ется Главным следственным уп�
равлением.

Светлана ИСАЕНОК.

isaenok@sb.by

Стартовал чемпионат России
по футболу. Свой первый офи�
циальный матч за махачкалин�
ский «Анжи» провел полузащит�
ник сборной Беларуси Иван Ма�
евский. Поздравляем Ивана! Ко�
лоссальный взлет в карьере — за
год проделал путь от второй шес�
терки чемпионата Беларуси до
премьер–лиги России. Рады так�
же за возвращение в высший ди�
визион двух самарцев — Сергея
Корниленко и Стаса Драгуна. Но
все–таки пристальное внимание
было приковано к матчу «Ку�
бань» — «Урал». У этого матча
была громкая вывеска. Белорус�
ский тренер Виктор Гончаренко,
уволенный из краснодарского
клуба с какой–то странной фор�
мулировкой «за мягкость», возвращался на краснодарский
стадион во главе «Урала». Состоится ли возмездие? А как же.
«Урал» выиграл — 2:0.

Прошло, конечно, много времени. И все обиды должны бы�
ли сойти на нет. Но все помнят, при каких обстоятельствах
был уволен Гончаренко из «Кубани». Команда побеждала, по�
казывала достойный футбол — был проигран всего один матч,
и тот действующему чемпиону России — московскому ЦСКА.
Несмотря на удачный результат, белорусскому специалисту
все же указали на дверь. В итоге, как оказалось, в «Кубани»
просто освобождали место для еще одного белоруса — Леони�
да Кучука. Гончаренко не стал критиковать краснодарский
клуб, хотя было что сказать. Просто ждал своего часа, долгое
время находясь не у дел. Потом принял екатеринбургский
«Урал». А тут жребий свел в первом туре чемпионата России
и бывший, и нынешний клубы. Чем не повод ответить на все
обиды? И вот она месть. Хладнокровная. Изысканная. Победа,
которая звучит лучше любых слов.

После матча Виктор Михайлович ограничился лишь дежур�
ными фразами: «Мы победили. Очень довольны победой. Мы
достаточно хорошо поработали». Поверьте, если бы не природ�
ная скромность Виктора Гончаренко, то слова были бы другими.
К примеру, он бы передал пламенный привет руководству «Ку�
бани» и долго бы ерничал по поводу победы, сухой и гостевой
виктории. Смотрите, мол, какого специалиста вы упустили. И
был бы прав на двести процентов. И этот поступок выглядел бы
куда более логичным, нежели увольнение из «Кубани».

Кирилл ПАЦКО.
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Сегодня на повестке дня вновь
противостояние 2–го квалифи�
кационного раунда Лиги чем�
пионов между «Дандолком» и
БАТЭ. Результат первой игры
— 2:1 в пользу борисовчан —
позволяет им быть на полша�
жочка ближе к двери в следу�
ющий этап. Но ирландцы, яс�
ное дело, сделают все, чтобы
ударить их о косяк. Телеканал
«Беларусь 5» покажет матч в
прямом эфире, начало в 21.45.

«Дандолк»
Североирландские телевизион�

щики совершенно не заинтересо�
вались недавним матчем квали�
фикации Лиги Европы между
«Гленавоном» и солигорским
«Шахтером». Их ирландские кол�
леги тоже вполне могли пойти по
этому пути. По крайней мере, до
игры между БАТЭ и «Дандолком»
в Борисове они не заикались о
том, что планируют транслиро�
вать поединок соперников в Ир�
ландии. Однако по итогу первой
встречи, который оставил коман�
де Стивена Кенни более чем ре�
альный шанс на продолжение
борьбы, поменяли свое мнение.
Один из ирландских телеканалов
взялся производить картинку. И
это обстоятельство хорошо иллю�
стрирует, как относятся кельты к
сегодняшнему событию. А добавь�
те, что вскоре после вояжа в Бори�
сов клуб обратился в УЕФА с
просьбой разрешить устано�
вить на «Ориэл Парк» тысячу
дополнительных мест и пред�
принял попытку выдернуть из
борисовской колоды Виталия
Родионова...

Боссы футбольной ас�
социации Ирландии в уго�
ду Лиге чемпионов предо�
ставили «Дандолку» на�
стоящий отпуск в чемпио�
нате. Предыдущий матч в
турнире команда провела
7 июля, а следующий сыг�
рает только 31 июля. Пос�
леднюю неделю футболи�
сты ирландского клуба
лишь тренировались и разда�
вали дежурные интервью. Но
в кабинетах жизнь кипела.
Чемпион Ирландии, руково�
дствуясь принципом, что на
войне все средства хороши, до�
бивался от УЕФА, чтобы на га�
зон «Ориэл Парк» не ступила
нога Виталия Родионова, кото�
рый по ходу первой встречи
повздорил с защитником
«Дандолка» Дэйном Мэсси.
Родионов, в том эпизоде дав�
ший волю эмоциям, конечно,
был не прав. И он сам по�
средством публичных
извинений на офици�
альном сайте БАТЭ это
признал. Но коммента�
рий Мэсси («Он просто
приблизился ко мне и на�
нес удар. Я почувствовал, что

у меня пошла кровь».), в котором
он, мягко говоря, сгустил краски
— это, извините, перебор. Дисци�
плинарный комитет УЕФА откло�
нил жалобу ирландцев — и поде�
лом.

БАТЭ
Довольно содержательную не�

делю прожил и БАТЭ. Держал за�
щиту в деле Родионова, поздрав�
лял с днем рождения основного
вратаря Сергея Черника, потерпел
первое поражение в сезоне. К ре�
зультату кубковой игры против
шкловского «Спартака» (1:2), впро�
чем, не стоит относиться со всей
серьезностью. Ведь в этом матче за

вывеской БАТЭ скрывался его дубль. Реше�
ние фактически принести в
жертву первую игру 1/16 фина�
ла Кубка страны вызвало неод�
нозначную реакцию на спор�
тивных форумах. Но председа�
тель правления клуба из Бори�
сова Анатолий Капский уверен,
что все было сделано правиль�
но: «Это решение тренерского
штаба. Я мог его поддержать
или не поддержать. Доводы
Александра Ермаковича показа�
лись убедительными. Все–таки
времени между матчами с
«Дандолком» немного, и весь
основной состав сегодня сосре�
доточен на игре в Ирландии.
Кого–то выдергивать из общей
группы — это менять ему весь
цикл подготовки. Решили этого
не делать. Не думаю, что БАТЭ
тем самым показал легкомыс�
ленное отношение к Кубку
страны. Будет еще один матч со
Шкловом. А теперь на повестке
Лига чемпионов. Нужно решать
задачи по мере их поступле�
ния».

Среди тех 20 игроков, кото�
рые вчера утром поднялись на
борт чартерного рейса в Ир�
ландию, по разным причинам
не оказалось Дениса Полякова,
Дмитрия Лихтаровича и Алек�
сандра Володько. Но хочется
верить, что у них еще будут
возможности помочь БАТЭ в
этой Лиге чемпионов...

Юрий БАКЕРЕНКО.

bakerenko@sb.by

Не растерять 
багаж

Молодежная сборная Беларуси по
гандболу провела первый матч на чем�
пионате мира в Бразилии. В бразильской
Уберландии была одержана крупная по�
беда над голландцами — 37:25. Самым
результативным игроком матча стал
Глеб Гарбуз — на его счету 7 мячей.
Примечательно, что весь поединок он
провел с довольно серьезной температу�
рой — 39 градусов. К слову, это не единственная
проблема. У нашей команды при пересадке в
Абу–Даби (ОАЭ) потерялся багаж. Работники аэ�
ропорта обещали доставить все вещи еще в по�
недельник утром. Но затянули с решением этого
вопроса. Пришлось в спешном порядке поку�
пать форму и обувь. Но багаж был доставлен за

полтора часа до стартового свистка. И, несмотря
на все это, первый матч был выигран. Проблемы
закаляют. Вчера поздно вечером сборная Бела�
руси сыграла второй матч — против сборной
Швеции, которая накануне была сильнее коман�
ды Туниса, — 35:27.

Денис  ЕГОРОВ.

Изысканная
месть Гончаренко

Смотрите 
в оба ЕСТЬ МНЕНИЕ

Валерий Стрипейкис, 
главный тренер 
новополоцкого «Нафтана»:
— 12 лет назад, когда я играл за
БАТЭ, у нас была похожая ситуа*
ция в противостоянии с другим
ирландским клубом — «Богемиа*
ном». Добились домашней победы в
один мяч, отправились в Ирлан*
дию... Запомнилось, что, когда мы
приехали на стадион за полтора
часа до игры, трибуны уже были
забиты до отказа, соперник с са*
мого начала принялся нас прессо*
вать. Все закончилось поражени*
ем 0:3 и нашим вылетом из Лиги
чемпионов. Судя по всему, очень
тяжело придется и сейчас. Но все
же я верю, что БАТЭ сможет до*
биться результата, который поз*
волит ему пробиться дальше.

●● Хроника

Скользкий лед
●● Гандбол
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СКАНВОРД

По горизонтали: Фитобентос. Липси. Сброд. Си�
еста. Аллах. Авиашкола. Коробок. Таиландка. Улов.
Редиска. Раскат. Пантера. Корвет. Тик. Самоучка.
Купе. Аэролит. Ала. Ординар.

По вертикали: Блесна. Тумайкина. Плечики. Рад.
Веко. Фисташка. Улан. Балкон. Пила. Лорд. Сетар.
Оковалок. Хабанера. Данио. Кубист. Скетч. Очка�
рик. Сергачев. Атака.

Ответы на сканворд, 
опубликованный 21 июля

22 июля
1795 г. В имении графов Шереметевых возведен архи�
тектурно–художественный ансамбль «Останкино».
Центр комплекса — дворец–театр с анфиладами гости�
ных — связан галереями с концертным залом в «Египет�
ском» павильоне и с банкетным — в «Итальянском». В
интерьере ансамбля широко представлены золоченая
резьба, наборный паркет, коллекции живописи, гравю�
ры, скульптуры, мебель.

1895 г. В Глубоком родился авиаконструктор,
один из создателей реактивной и сверхзвуковой
авиации Павел Сухой, дважды Герой Социали�
стического Труда. За свою жизнь стал автором 50
оригинальных конструкций самолетов, более 30
из которых были построены и испытаны. И сего�
дня самолеты марки Су хорошо известны не
только в Беларуси и странах СНГ, но и в дальнем зарубежье.

1910 г. В деревне Филипково Витебского уезда родился
Дмитрий Абраменко, полный кавалер ордена Славы. Во вре�

мя Великой Отечественной войны командир ору�
дия старший сержант Абраменко отличился при
освобождении Севастополя — его орудийный
расчет уничтожил 2 вражеских десантных кате�
ра, при освобождении Шяуляя, в бою у Прей�
сиш–Эйлау огнем орудия уничтожил 4 станко�
вых пулемета и подавил 2 пулеметные точки.

1910 г. В деревне Михиничи Оршанского уезда родился
Петр Акуленок, танцор, балетмейстер, заслуженный дея�
тель искусств. В 1953 — 1973 гг. — главный балетмей�
стер Государственного народного хора БССР.

1930 г. Вступил в строй запорожский завод «Комму�
нар», пионер советского комбайностроения.

1930 г. В Минске открылся первый в БССР Институт
физических методов лечения. Он был оборудован элект�
ро–, светолечебницей, водо– и грязелечебницами, каби�
нетом лечебной физкультуры.

1940 г. Опубликовано постановление СНК СССР «Об ор�
ганизации специальных военно–морских средних школ».

1995 г. В Беларусь прибыл с визитом глава Русской
православной церкви, Патриарх Московский и всея Ру�
си Алексий II.
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Е�mail: pisma@sb.by 

Отправить электронное
обращение в редакцию можно
на портале  www.sb.by

ОТДЕЛ  РЕКЛАМЫ
Тел./факсы для заказов 
от организаций, предприятий, фирм 
и справок: (8=017) 290=25=37, 287=16=91,
287=16=27, 287=15=54. Тел. 287=17=91.
В Гомеле: (8=0232) 75=74=00, 75=70=73.
В Гродно: (8=0152) 72=20=75.
Тел./факсы для заказов
от рекламных агентств:
(8=017) 287=15=72.
Е=mail: reclama@sb.by

Р/с  3015108811016 
в Минском филиале № 514 
ОАО «АСБ Беларусбанк» код 614
УНП 100243004

За недоброкачественную 
и недостоверную рекламу, 
а также за ошибки клиентов 
или рекламных агентств редакция 
ответственности не несет.

Текстовые рекламно=
информационные материалы
публикуются под рубрикой
«Пресс=релиз» или обозначаются
значком
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«Издательство
«Белорусский Дом печати».
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ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Кроме смеха!
Лучший день недели — сре�

да. Он равноудален и от на�
дежд, и от разочарований.

* * *
— А мне жена вчера на

мобильник какую–то ерунду
сбросила, так он работать
перестал.

— Вирус, что ли?

— Не�е�е, больше похоже
на утюг.

* * *
Он:
— Дорогая, я хочу ребен�

ка...
Она:
— Давай сразу уточним.

Сделать или вырастить?

Коллектив инспекции МНС Республики Беларусь по Минской
области скорбит в связи с безвременной кончиной начальника адми'
нистративно–хозяйственного отдела Ивана Лукича ЛУКШИ и выра'
жает искреннее и глубокое соболезнование его родным и близким.

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр=индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр=индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02
23.07.2015 г. 2 2 4 3 3 2 2 3

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ
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Ветер, 
м/сек.,
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Ветер, 
м/сек.,

5�10

2
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л
я

Ветер, 
м/сек.,

5�10
Ветер, 
м/сек.,

5�10
Ветер, 
м/сек.,

5�10 

Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

60
Атм. давл., 
мм рт.ст.

739
Атм. давл., 
мм рт.ст.

748
Атм. давл., 
мм рт.ст.

748
Атм. давл., 
мм рт.ст.

742

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +32,0оС в 2010 году, cамая низкая температура воздуха +4,3оС в 1968 году. Астрономический календарь для Минска: первая четверть 24 июля; восход Солнца —  5.06; заход — 21.25; долгота дня — 16.19.

Ветер, 
м/сек.,

5�10 

Влажность
воздуха, %

65
Атм. давл., 
мм рт.ст.

746
Влажность
воздуха, %

65
Атм. давл., 
мм рт.ст.

740

+22+12+12 +24+27+13+27+17+24+16+14 +24

Ветер, 
м/сек.,

5�10
Ветер, 
м/сек.,

5�10
Ветер, 
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5�10
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м/сек.,
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Ветер, 
м/сек.,

5�10

Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

60
Атм. давл., 
мм рт.ст.

740
Атм. давл., 
мм рт.ст.

750
Атм. давл., 
мм рт.ст.

749
Атм. давл., 
мм рт.ст.

746

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Влажность
воздуха, %

80
Атм. давл., 
мм рт.ст.

747
Влажность
воздуха, %

70
Атм. давл., 
мм рт.ст.

742

+23+16+16 +25+28+19+25+15+21+12+16 +24

Ветер, 
м/сек.,
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Влажность
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70
Влажность
воздуха, %
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Влажность
воздуха, %
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Влажность
воздуха, %

60
Атм. давл., 
мм рт.ст.

738
Атм. давл., 
мм рт.ст.

746
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745
Атм. давл., 
мм рт.ст.

744

Ветер, 
м/сек.,

4�9 

Влажность
воздуха, %

55
Атм. давл., 
мм рт.ст.

748
Влажность
воздуха, %

60
Атм. давл., 
мм рт.ст.

743

+24+13+12 +25+29+12+25+18+22+15+13 +26
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